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Desde la institución policial admiten que la frecuencia de los asesinatos es una difi-
cultad extra para el trabajo de los detectives y que, como ocurre a nivel nacional, los 
crímenes son cada vez más complejos.
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Para los próximos siete días 
se espera la llegada de una 

serie de sistemas frontales a 
territorio nacional, los cuales, 
sin embargo, no alcanzarían a 

llegar a la región. 

Hasta 54 cm de nieve precipitaron en 
la cordillera de la Región de Coquimbo

ESPECIALMENTE EN LA PROVINCIA DE ELQUI

De acuerdo al área meteorológica 
del Centro Científico Ceaza, durante 
el evento de precipitación ocurrido 
entre el 21 y el 23 de junio se re-
gistró la caída de  54 centímetros 
de nieve en la provincia del Elqui  
(estación meteorológica El Tapado), 
23,3 cm en  la provincia del Limarí 
(estación Tascadero) y 23,2 cm en 
la provincia del Choapa  (estación 
Casa del Encanto).

Asimismo, se registraron escasas 
precipitaciones líquidas, llegando 
hasta 5 mm en el Choapa. Según el 
detalle que entregan desde Ceaza, 
las localidades que registraron preci-
pitaciones más significativas fueron 
Canela (2,2 mm), Huintil (3 mm), 
Huentelauquén (1 mm), Mincha 
Sur (2,4 mm), Illapel (2,4 mm), 
Salamanca (5,3 mm), Los Vilos (2.9 
mm), Tilama (3,5 mm) y Quilimarí 
(5,5 mm).

De acuerdo a Tomás Caballero, 
meteorólogo del Ceaza, “para los 
próximos siete días se ve la llegada 

de un sistema frontal pero más al 
sur, por lo que no alcanzará la Región 
de Coquimbo. Si existe algún cam-
bio en este pronóstico, estaremos 
informando desde Ceaza”, aseguró 
el experto. 

De todas maneras, estas últimas 
precipitaciones plantean la inte-
rrogante sobre el pronóstico para 
este invierno. De acuerdo al Boletín 

mo lo sugiere el consenso entre los 
modelos globales”, indica el reporte.

Con respecto a las temperaturas  
promedio para este invierno 2023, 
desde el Ceaza plantean que lo más 
probable es que éstas se encuentren 
por sobre el rango normal en todo el 
territorio regional, con una probabi-
lidad de ocurrencia mayor a 60%. 

El Boletìn Climático señala que “tal 
pronóstico de temperatura sugiere que 
este invierno tendría, en promedio, 
mayores temperaturas respecto a 
inviernos anteriores ocurridos bajo 
condición ‘La Niña’. No obstante, 
ya está en desarrollo la temporada 
fría en la zona central por lo que se 
sugiere estar atento a los pronósticos 
y a la eventual emisión de alertas 
meteorológicas”, afirma el documento. 

Climático del Ceaza correspondiente 
al mes de junio se espera que para 
el trimestre junio-agosto, las pre-
cipitaciones se encuentren dentro 
del rango normal.

“Las condiciones atmosféricas y 
oceanográficas en la zona del Océano 
Pacífico ecuatorial han dado origen 
a un nuevo evento de ‘El Niño’, el 
cual comenzó con intensidad leve, 
pero se intensificaría hasta llegar 
a su peak en verano. Sumado a la 
esperada persistencia de anomalías 
positivas de temperatura superficial 
del mar en la zona de la “Mancha 
Cálida”, lo anterior implica que el 
trimestre junio – agosto debiera 
tener una precipitación dentro del 
rango normal para la época del año 
en la Región de Coquimbo, tal co-

El asesinato del comerciante Aníbal Cortés conmocionó a los vecinos del sector. LAUTARO CARMONA

La Corte de Apelaciones de 
La Serena rechazó el recurso 

de nulidad presentado por 
la defensa en contra de la 

sentencia que condenó a 15 
años de cárcel, a la hija del 
comerciante Aníbal Cortés, 
asesinado en junio del año 

pasado.

Confirman pena de 15 años y un día de presidio 
a mujer por parricidio en Tierras Blancas

EN CASO DE COMERCIANTE ASESINADO 

En fallo unánime, la Primera Sala del 
tribunal de alzada rechazó el recurso 
de nulidad interpuesto por el defensor, 
Carlos Cerda, en representación de 
Anita Isabel Cortés Cortés, quien 
fue condenada a 15 años y un día de 
prisión, por el delito de parricidio en 
contra de su padre, el comerciante 
Aníbal Cortés Muñoz, a quien le dio 
muerte el pasado 15 de junio de 2022 
al interior de su almacén ubicado en 
Tierras Blancas. 

Junto con rechazar el recurso, el 
tribunal determinó además, que el 
fallo de primera instancia, en que 
se condenó a la mujer “no es nulo, 
como tampoco el juicio oral que lo 
precedió”, puntos que, precisamen-
te, fueron cuestionados a través del  
recurso presentado por la defensa de 
Anita Cortés, alegando infracción a 
las garantías constitucionales de la 
imputada. 

 Cabe recordar que el fallo de la jus-
ticia dio por establecido, que aproxi-
madamente a las 22 horas del 15 de 
junio del año pasado, el otro imputado, 
Andrés Cortina Dominguez, quien 

previamente se había concertado 
con la mujer para cometer el delito, 
tomó por la espalda al comerciante, 
inmovilizándolo, tras lo cual, Anita 
Cortés, apuñaló en reiteradas ocasiones 
a su padre, hasta causarle la muerte.     

Según el fallo, “Cortés Muñoz in-
tentó defenderse, pero cayó al suelo, 
lugar en donde Cortina Domínguez lo 
apuñaló con un cuchillo en el pecho. 
Entre las numerosas heridas, una 
cortopenetrante torácica en el sector 
izquierdo con recorrido intracorporal 
de 13 centímetros, le causó la muerte 
a la víctima, lesión necesariamente 
mortal aun con socorros médicos 
oportunos”. 

La investigación de la fiscalía de-

cámaras de seguridad del negocio y 
Anita Cortés se infirió heridas simu-
lando una agresión de terceros, para 
generar la apariencia de haber sufrido 
un robo en el local”, se lee en el fallo.

Cabe señalar que la decisión de la 
Primera Sala del tribunal de alzada, 
fue tomada de forma unánime por 
los ministros Christian Le-Serf Raby, 
Marcela Sandoval Durán y la fiscal 
judicial, Pilar Aravena Gómez. 

terminó que, para la ejecución del 
crimen, “Cortés Cortés le facilitó el 
mismo día de los hechos a Andrés 
Cortina, un elemento cortopunzan-
te, unos guantes y una capucha; 
acordando, además, actuar en el 
horario de cierre del local comercial. 
Asimismo, y con la finalidad de no 
ser descubiertos, sustrajeron dinero 
que la víctima guardaba, eliminaron 
el soporte de videograbación de las 

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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A raíz de los tres últimos homicidios ocu-
rridos en Coquimbo, en menos de un mes, 
el alcalde Ali Manouchehri afirmó que falta 
mayor dotación de Carabineros en los barrios 
para patrullajes preventivos y aumentar la 
sensación de seguridad en la ciudadanía.

En este sentido, el edil expresó que las señales 
ya están claras y se requiere de un reforza-
miento de efectivos para la comuna con los 
mayores niveles de criminalidad de la región. 
Sin embargo, ni la Delegación Presidencial ni 
Carabineros se aventuraron a hablar de un even-
tual aumento en la cantidad de uniformados.

De hecho, no está claro qué sucedió con el 
Plan de Reforzamiento Rotativo de Carabineros 
que se implementó el año pasado en la ciudad 
puerto, con el fin de intensificar la labor clave 

para la prevención del delito, que en primera 
instancia se aplicó en 17 ciudades del país.

La situación se repite en varias comunas de 
la región, sobre todo en las zonas rurales del 
territorio, donde la dotación de Carabineros 
no es suficiente para los requerimientos de la 
población. Si bien esta ha sido una necesidad 
histórica de varias regiones, hoy cobra mayor 
fuerza ante la crisis de seguridad en la que 
está inmersa el país.

Y es que los delitos aumentan y junto con 
ello la sensación de desprotección, que ha 
llevado incluso a los vecinos a organizarse 
en comités de seguridad. Lo cierto es que las 
policías no están dando abasto al escenario 
delictual del país y el Gobierno se tiene que 
hacer cargo de ello. 

Falta mayor presencia policial
El nuevo escenario delictual de Chile requiere urgente un reforzamiento de 

Carabineros en los barrios y en las zonas rurales de las regiones. 

EDITORIAL

Los hechos acontecidos en el 
Ministerio de la Vivienda relacio-
nados con la entrega de recursos 
a fundaciones respecto de las 
cuales se ha realizado un reparo 
ético constituyen, además de un 
posible delito, un duro golpe a la 
fe pública, al criterio y a la solidez 
ética que en política estamos 

observando en nuestras nuevas 
generaciones. 

No quiero generalizar, ya que sin 
duda muchos jóvenes actúan y 
orientan su quehacer sobre la base 
de sólidos principios éticos, pero 
llama a una especial preocupación 
cuando son los que han asumido la 
vida pública los que están fallando.

Nuestra sociedad no debe man-
tener una actitud pasiva, ya que 
estos jóvenes, todos profesionales 
universitarios, han sido formados en 
nuestro país y las instituciones de 
educación superior algo tenemos 
que decir en cuanto a los principios 
y valores que estamos entregando.

Algo de culpa debe tener la ex-

cesiva tecnificación que, desde 
hace algunos años, se observa en 
los estudios superiores, relegando 
a un segundo plano los aspectos 
éticos y valóricos que se adquieren 
desde las ciencias sociales a tra-
vés del estudio, por ejemplo, de la 
filosofía, la literatura y la historia.

La formación de un profesional no 
debe remitirse a enseñar técnicas 
y metodologías que entreguen 
competencias para desempeñar 
una determinada profesión, sino 
también a formar personas con una 
comprometida conciencia social y 
altos estándares éticos que orienten 
su desempeño en la sociedad. Otro 
desafío para nuestra educación.

Desilusión

OPINIÓN

Santiago González Larraín
Rector Universidad Central

OPINIÓN

En el mundo interconectado de hoy, la tecnología 
juega un papel fundamental en la configuración de 
la economía y la sociedad. Sin embargo, Chile se 
enfrenta a menudo con importantes obstáculos para 
acceder y aprovechar todo el potencial de las nuevas 
tecnologías. Para cerrar la brecha es importante que 
el gobierno entregue más apoyo para el avance de 
tecnologías específicas que serán esenciales en el 
futuro.

Los desarrollos tecnológicos impulsan la innovación, 
la productividad y la competitividad, fomentando 
el crecimiento económico sostenible. Al priorizar la 
inversión en I+D y proporcionar incentivos a nuevas 
empresas tecnológicas, se puede crear un entorno 
propicio para fomentar innovaciones locales.

El acceso a las nuevas tecnologías puede mejorar 
la calidad de vida de los chilenos. Al adoptar los 
avances vinculados a atención médica, educación 
e infraestructura, es posible mejorar los servicios 
públicos. Por ejemplo, hoy la telemedicina permite 
llevar la atención médica a áreas remotas, y las pla-
taformas de aprendizaje electrónico son un ejemplo 
clave en materia de democratización de la educación. 

Chile alberga un inmenso potencial de innovación 
sin explotar. Al proporcionar mayor financiamiento, 
programas de innovación por misión y plataformas 
de colaboración, se puede fomentar el ecosistema 
de innovación y emprendimiento. Estas iniciativas 
potencian el talento local, estimulan la cultura de los 
startups y atraen inversiones extranjeras. Tecnologías 
emergentes como la inteligencia artificial, el blockchain 
y las energías limpias, se transforman en puentes 
que nos conectan con el desarrollo.

Para fomentar el desarrollo sostenible y cerrar la 
brecha tecnológica, es esencial aumentar el apoyo 
al avance de las nuevas tecnologías, pero sobre todo 
focalizarlo en las áreas más dinámicas que sabemos 
que guiarán el cambio tecnológico en el futuro. Al 
priorizar la I+D, mejorar la infraestructura digital y 
fomentar los ecosistemas de innovación, podemos 
alcanzar nuestro verdadero potencial y crear un ca-
mino hacia un futuro próspero con riqueza suficiente 
para financiar un estado de bienestar para todos.

Reducir la brecha 
tecnológica: una 
necesidad crucial para 
el desarrollo de Chile

Rodolfo Lauterbach 
Académico Investigador Facultad de 
Ingeniería y Negocios Universidad de Las 
Américas
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Alcaldes piden más contingente de Carabineros 
para enfrentar delincuencia en la zona

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Desde las comunas de La Serena, Vicuña y Ovalle, 
se suman al llamado de Coquimbo para aumentar la 
dotación policial. Las comunas que se encuentran 
priorizadas por el Gobierno mantienen un trabajo 

colaborativo, pero además de recursos, sostienen, se 
requiere de presencia de uniformados, para fortalecer 

patrullajes en conjunto y poner 
freno a los delitos.

En la primera semana de junio, el 
Gobierno puso en marcha el Sistema 
Nacional de Seguridad Municipal, 
con el que se estableció la trans-
ferencia de recursos a las comunas 
más afectadas por la delincuencia en 
el país, con el objetivo de desarrollar 
distintas estrategias que permitan 
entregar mayor seguridad.

En ese contexto, se publicó un rán-
king con las comunas más inseguras, 
información que ha servido para asig-
nar los aportes que irán destinados 
a combatir la delincuencia. En los 
20 primeros lugares, cabe señalar, 
aparecen La Serena y Coquimbo, con 
presencia también preocupante de 
otras dos comunas de la zona en el 
primer tercio del listado.

La comuna puerto ocupa el lugar 
12, La Serena el 17, Ovalle el 44 y 
Vicuña el 94, quedando con asig-
naciones de la Subsecretaría de 
Prevención del Delito entre los 45 
y 65 millones de pesos.

Mientras se materializan distin-
tas iniciativas para el combate a 
la delincuencia, siguen ocurriendo 
delitos de alta connotación social, 
que preocupan a la comunidad y han 
levantado alertas en los municipios, 
sobre todo frente a los asesinatos, 
que acumulan 31 casos en lo que 
va del año, y sólo tres en el último 
mes (ver página 8).

En la edición de este martes de 
El Día, el alcalde Ali Manouchehri 
alertó que Coquimbo “necesita mayor 
dotación policial” para poder cubrir 

Los alcaldes consideran esencial el aumento de la dotación policial para reforzar los patrullajes mixtos. CRISTIAN SILVA

la gran cantidad de requerimientos 
que tiene el territorio y, sobre todo, 
luego del último crimen ocurrido a 
plena luz del día en el sector céntrico 
de la comuna.

“Entendemos el contexto y la rea-
lidad que enfrenta la institución 
de Carabineros en los procesos de 
renovación de sus dotaciones, pero 
las señales están más que claras y 
en Coquimbo necesitamos un refor-
zamiento”, agregó el jefe comunal.

Por otro lado, el alcalde dio cuenta 
de que la Municipalidad de Coquimbo 
ha reforzado su presupuesto en 
materia de seguridad, pasando de 
12 a 35 funcionarios, “lo que nos 
ha permitido aumentar nuestra 
capacidad de  colaboración con las 
policías”, reconoció. Sin embargo, 
agregó que “para poder hacer las 
patrullas mixtas, necesitamos que 
Carabineros aumente su dotación”.

“Sabemos que hay iniciativas 
que se están desarrollando a nivel 
nacional, pero lo que está claro 
es que, ya sea el Plan ‘Calles sin 

Violencia’ u otro, lo que necesita-
mos es contar con mayor presencia 
policial en los barrios”.

FALTAN CARABINEROS

¿Qué dicen sobre esto los alcaldes 
de las otras comunas priorizadas por 
el Gobierno con base en sus indica-
dores delictuales? Consultamos a 
los jefes comunales de La Serena, 
Ovalle y Vicuña, comunas en las 
que el refuerzo policial también se 
hace necesario en la visión de sus 

Diego Guerrero M. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

ALI MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO

Ya sea el Plan ‘Calles 
sin Violencia’ u otro, 
lo que necesitamos 
es contar con mayor 
presencia policial en 
los barrios”

LUIS HENRÍQUEZ
ALCALDE (S) DE LA SERENA

Indudablemente que 
mayor contingente 
siempre va a ser 
bienvenido, siempre 
va a ser necesario para 
dar más cobertura 
a las distintas 
situaciones que 
afectan a la comuna”
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AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

www.diarioeldia.cl    Brasil 431, La Serena
PUBLICA TUS AVISOS

gobernantes.
“Efectivamente, en la comuna de 

Vicuña se requiere mayor cantidad 
de carabineros. De hecho, la do-
tación ha disminuido en el último 
año. Tenemos menos carabineros 
que hace un año atrás”, advirtió 
el alcalde de Vicuña, Rafael Vera.

La autoridad lamentó la falta de 
funcionarios y dio cuenta de que 
“cada vez que Carabineros llega a 
un operativo o servicio, no puede 
estar en el otro, y eso, la verdad,  
que es incomprensible para una 
comuna que tiene 7.600 kilómetros 
cuadrados y que, efectivamente, 
es una de las comunas más largas 
del país”.

En ese sentido agregó que “clara-
mente necesitamos mayor cantidad 
de dotación de carabineros, pues con 
los que tenemos no nos basta hoy 
día para responder, no solamente 
contra el crimen organizado, sino 
también contra las faltas que ocu-
rren en nuestra comuna. Sin lugar 
a duda hemos visto una crecida de 
faltas y delitos producto de la falta 
de carabineros”.

MÁS POLICÍAS PARA 
EL TRABAJO CONJUNTO

Por otro lado, el alcalde (S) de La 
Serena, Luis Henríquez, indicó que 

“lo importante, en primer lugar, es 
destacar que lo más efectivo es el 
trabajo conjunto, tanto entre las 
distintas policías -en este caso 
Carabineros- y el municipio para 
conseguir los objetivos de tener una 
mayor seguridad en los espacios 
públicos y en el territorio”.

“Así lo hemos demostrado en el 
trabajo conjunto con Carabineros, 
por ejemplo, en lo que fue la des-
ocupación de calle Cordovez del 
comercio ambulante y muchas cosas 
que hemos logrado también con 
el desalojo de algunas casas que 
estaban ocupadas por personas no 
propietarias. Desde esa perspectiva 
lo más importante es que el trabajo  
sea efectivo, utilizando los recursos 

disponibles”, agregó.
Sin embargo, concordó en que 

“indudablemente que mayor contin-
gente siempre va a ser bienvenido. 
Siempre va a ser necesario para 
dar más cobertura a las distintas 
situaciones que afectan a la comuna, 
pero lo importante, vuelvo a insistir,  
y eso es lo que nos interesa recal-
car, es que acá el trabajo conjunto, 
coordinado, es lo que va, al fin y al 
cabo, produciendo resultados como 
lo hemos demostrado en conjunto 
con Carabineros acá en la comuna”.

En tanto, desde Ovalle, el alcalde 
Jonathan Acuña Rojas sostuvo que 
“sí, necesitamos más carabineros 
en la comuna”.

“Nuestra postura en el municipio 
siempre ha sido colaborar con la 
labor de Carabineros. Por esa mis-
ma razón es que hemos realizado 
desde hace un tiempo, y más ahora, 
patrullajes mixtos. Estamos pronto 
a liberar nuestros siete vehículos 
de seguridad municipal. Vamos a 
seguir trabajando con Carabineros y 
le pedimos a la ministra del Interior 
en su última visita a la comuna, que 
en el próximo egreso de carabineros 
considere parte de ese contingente 
para quedarse en Ovalle, porque nos 
permite mayores labores de fisca-
lización de los puntos conflictivos 
de la ciudad” remarcó.

JONATHAN ACUÑA
ALCALDE DE OVALLE

Le pedimos a la 
ministra del Interior 
en su última visita 
a la comuna, que en 
el próximo egreso 
de carabineros 
considere parte de 
ese contingente para 
quedarse en Ovalle”

RAFAEL VERA
ALCALDE DE VICUÑA

Claramente 
necesitamos 
mayor cantidad de 
carabineros, pues 
con los que tenemos 
no nos basta para 
responder, no 
solamente contra el 
crimen organizado, 
sino también contra 
las faltas”
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La dura lucha de Mario Núñez y su esposa 
en medio de la adversidad económica

BUSCA PLANTEAR SU SITUACIÓN A LAS AUTORIDADES

Mario debe preocuparse por completo de Fresia, quien sufre un cuadro avanzado de Alzhe-
imer y no alcanza a costear todos sus cuidados. 

LAUTARO CARMONA

La situación de esta pareja, formada por este ex chofer de 
micro y su mujer, quien sufre de Alzheimer, y a quien debía 

llevar como “copiloto” durante su jornada laboral ante la 
imposibilidad de dejarla con alguien que la cuidara, se ha 
vuelto aún más compleja, debido al cáncer de pulmón que 

hoy afecta a este ex conductor de la línea Liserco. 

Ha transcurrido un lustro desde 
que diario El Día diera a conocer 
la historia de Mario Nuñez, de 75 
años de edad, y su esposa, Fresia 
Farías, de 70.

Según revelaba la crónica de ese 
momento, el entonces conductor de  
micro de la línea Liserco, debía llevar 
a su mujer en calidad de “copiloto” 
durante toda su jornada laboral, 
pues no tenía a nadie con quien 
dejar a su señora, quien padecía 
de Alzheimer.

En efecto, en aquella oportunidad, 
Mario relataba que trabajaba entre 
10 y 12 horas diarias y, al no contar 
con nadie para dejar a su esposa, se 
vio obligado a llevarla siempre en 
su vehículo, exponiéndola a diversos 
riesgos y situaciones complicadas, 
como la posibilidad de caídas o 
de realizar sus necesidades en un 
recipiente improvisado.

Lo cierto, es que tras la publica-
ción de su historia, fueron varios los 
medios de comunicación naciona-
les que se acercaron para conocer 
en profundidad la historia de esta 
pareja, y muchas personas se ofre-
cieron para ayudar. No obstante, 
esta atención mediática apenas 
duró un par de meses, con lo que, 
posteriormente, la pareja volvió a 
caer en el olvido, enfrentándose 
una vez más a la dura realidad de 
la enfermedad de Fresia.

Durante ese tiempo, sin embargo, 
Mario reconoce que gracias a su 
historia  logró conseguir un cupo 
para Fresia en la Fundación Las 
Rosas, donde estuvo durante dos 
años. Esto le permitió trabajar de 
manera más tranquila y, al mismo 
tiempo, saber que su amada esposa 
estaba bien cuidada, aunque, aclara, 
nunca la abandonó.

LLEGADA DE LA PANDEMIA 

Sin embargo, la crisis sanitaria 
generada por el Covid-19, cambió 
por completo la situación. La falta 
de pasajeros por las restricciones 
de movilidad y las exigencias de los 
propietarios de los vehículos, pese a 
la emergencia sanitaria, motivaron 
a Mario a renunciar a su rubro. 

A todo esto, se sumaron diver-
sos problemas de salud, como una 
fractura en la columna, hiperten-
sión arterial y, lo peor de todo, un 

diagnóstico de cáncer de pulmón. 
Además, la falta de dinero y todos 
los problemas asociados, le han 
causado una fuerte depresión.

RETORNA CON 
FRESIA A SU HOGAR

Tras perder su empleo y en ple-
na pandemia, Mario se sintió aún 
peor al no poder visitar a Fresia 
en la Fundación Las Rosas. Por 
eso, después de dos años en dicha 
institución, decidió retirarla para 
cuidarla él mismo.

“En el hogar la cuidaron bien, pero 
al ser tantos abuelitos, no recibió 
la atención personalizada que yo 
podía brindarle. Por eso, la saqué, 
además, que no dejaban verla por 
la pandemia y no sabía en qué 
condiciones estaba. Ella en ese 
tiempo empeoró un poco, porque 
estaba siempre acostada, por lo 
que no caminaba y además, bajó 
de peso. Por eso, decidí retirarla 
y con la ayuda de su hija mayor, 
nos turnamos ahora para cuidarla. 

Mientras ella está con su hija, yo me 
voy al campo a cortar leña y recojo 
latas de bebida, cobre y baterías 
para vender”, explica.

En ese contexto, el adulto mayor 
sostiene que su jubilación asciende 

a 280 mil pesos, pero le descuentan 
90 mil pesos debido a un prés-
tamo que solicitó en una caja de 
compensación.

“Con eso tenemos que pagar la luz 
y el agua, aunque tenemos subsi-
dios. Incluso tuve que suspender el 
alimento Ensure que le compraba. 
En total, dos tarros mensuales, que 
era vital para su nutrición, pues 
estaba desnutrida”, lamenta.

Durante los últimos tres meses, 
relata, ha estado tratando de co-
municarse con las autoridades mu-
nicipales, de quienes, admite, le ha 
llegado bastante ayuda económica 
y apoyo. 

HABLAR CON AUTORIDADES

Sin embargo, el hombre sostiene 
que su objetivo es conversar con el 
alcalde Roberto Jacob para que lo 
escuche y conozca la realidad que 
viven los adultos mayores.

Mario afirma que cuando va al 
municipio, la asistente social le 
dice que ya lo han ayudado mucho 
y le muestra un registro de todos 
los beneficios que le han otorgado, 
como el apoyo que le han dado para 
postular a algunos subsidios.

“Reconozco que me han ayudado, 
pero si no necesitara, no estaría 
golpeando las puertas del munici-
pio. He pasado por una situación 
complicada al perder mi trabajo, y 
mi jubilación no alcanza. Hace unos 
días, no tenía pañales de adultos 
para Fresia y no sabía qué hacer. Fui 
a Mi Radio y lanzaron una campaña 
en la que en poco tiempo reunieron 
dinero para comprar más de un 
millón de pesos en pañales. Estoy 
agradecido por eso, porque ahora 
tengo para diez meses de pañales 
para Fresia. Ella usa 180 pañales 
al mes, cosa que no podía costear 
de ninguna manera”, relata  con 
gratitud por el aporte efectuado. 

Sin embargo, Mario señala que, 
en la actualidad, se encuentra en 
una situación en la que no puede 
costear el gas para poder ducharse 
producto del frío de las mañanas 
y, de paso,  bañar adecuadamente 
a Fresia.

En ese sentido, reconoce que le 
avergüenza depender de la caridad 
de las personas, sin embargo, espera 
contar con el apoyo del municipio 
y,  por eso, desea que lo reciban.

“No quiero una campaña o que 
me den algo. Sólo quiero que las 
autoridades o el alcalde me reciban 
para plantear mi situación”, aseguró. 

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl

MARIO NÚÑEZ
ADULTO MAYOR

Reconozco que me 
han ayudado, pero 
si no necesitara, no 
estaría golpeando las 
puertas del municipio. 
He pasado por una 
situación complicada 
al perder mi trabajo”
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Más de 400 niños permanecen al cuidado 
de familias de acogida en la región

SON DE DISTINTAS EDADES

Consciente de la importancia de este programa, el Servicio Nacional de Protección Espe-
cializada a la Niñez y Adolescencia lidera la campaña “El Poder de Cuidar”, cuyo objetivo es 
dar a conocer el Programa de Familias de Acogida.

CEDIDA

Actualmente, existen seis 
programas en la zona que 

dependen del Servicio 
Nacional de Protección de 
la Niñez y la Adolescencia, 
los cuales, seleccionan a 
las familias para brindar 
un cuidado alternativo 
a niños y adolescentes 

separados de sus hogares 
por orden judicial.

Alfonso y Claudia forman una pareja 
que, el año 2018, decidió ingresar a unos 
de los Programas de Familias de Acogida 
Especializados (FAE) de la región. Esto, 
ante la necesidad que tenían algunos 
niños y adolescentes de contar con 
una familia que los recibiera y, de esta 
manera, evitar que los menores de edad 
pasaran a un recinto institucionalizado 
de la entonces, red Sename.

Al respecto, afirman que fue una deci-
sión conversada entre los cuatro miem-
bros de su familia, ellos como pareja, y 
sus dos hijos de 13 y 25, porque debía 
ser una decisión en que todos debían 
participar.

“La idea es brindar a los niños acom-
pañamiento y lograr que ellos puedan 
cambiar el switch de lo que estaban 
viviendo, ya que, en su mayoría, vienen 
con problemas sociales”, sostiene Claudia.

En la actualidad, esta pareja ha recibido 
en su hogar a cuatro menores de edad, 
siendo el primer de ellos, una niña de 
cuatro años, a quien tuvieron a su cargo 
durante seis meses. 

“Ella no era una extraña en nuestra 
casa. Nosotros tratamos que nunca 
fuera así. Era parte de la familia”, sos-
tiene Alfonso.

PROGRAMAS DE FAMILIAS 
DE ACOGIDAS 

Al igual que Claudia y Alfonso, en la 
zona son varias las familias que han 
tomado la decisión de acoger a un 
menor de edad.  Es así que la Región 
de Coquimbo cuenta con seis progra-
mas pertenecientes a los Organismos 
Colaboradores del Servicio Nacional de 
Protección Especializada a la Niñez y 
Adolescencia (SPE), que se dedican 
a brindar cuidado alternativo a niños, 
niñas y adolescentes separados de sus 
familias. Estos programas, conocidos 
como Programas “Familia de Acogida 
Especializado” (FAE), atienden actual-
mente a 440 menores en situación de 
vulnerabilidad.

En efecto, el objetivo principal de 
estos programas es ofrecer un entor-
no familiar transitorio que propicie el 
desarrollo integral y el bienestar de 
los niños y adolescentes que han sido 
separados de sus familias por orden 
judicial, debido a la vulneración de sus 
derechos. De esta manera, se busca 
evitar que sean derivados a residencias 
de protección mientras se espera la 
resolución definitiva del tribunal, ya sea 

para su reintegración con la familia de 
origen, la familia extensa o la adopción.

RESGUARDAR LOS DERECHOS 
DE LOS NIÑOS

Al respecto, la directora regional 
del Servicio Nacional de Protección 
Especializada a la Niñez y Adolescencia, 
Julia Sandes, explica que uno de los 
énfasis del servicio es resguardar y 
restituir el derecho de niños, niñas y 
adolescentes de vivir en familia y evitar 
la institucionalización. 

“En ese sentido, estamos sumando 
todos los esfuerzos, de las instituciones, 
la sociedad civil, la empresa privada, los 
medios de comunicación, para difundir 
y dar a conocer el programa ‘Familias 
de Acogida’ y convocar a más familias 

a unirse a este proceso. El desafío que 
hoy tenemos es sensibilizar a la ciu-
dadanía sobre lo significativo que es el 
acogimiento familiar para la historia de 
vida de un niño, niña o adolescente”, 
sostiene Sandes.

Para Pablo Vallejos, director del 
Programa FAE Abra La Serena, los 
niños que se acogen tienen edades 
comprendidas entre 0 y 17 años. Para 
determinar la edad del acogimiento, 
se realiza una evaluación que implica 
analizar las condiciones sociales, psi-
cológicas y la historia de las familias. 
Esto se hace para determinar si cuentan 
con las capacidades necesarias para 
hacerse cargo de un niño de una edad 
específica, estableciendo así el perfil 
o rango etario.

El director del programa señala que se 
evalúa que las familias tengan intereses 
y aptitudes para la crianza, incluyendo 
condiciones físicas y disponibilidad de 
tiempo, así como ingresos económicos 
suficientes. La idea es que quien asuma 
el cuidado pueda establecer un vínculo 
de afecto, al igual que ser capaz de 
desprendimiento emocional. 

En paralelo, Vallejos agrega que durante 
dos meses se realiza la evaluación, bus-
cando siempre que puedan responder 
a las necesidades del niño. Porque no 
se trata simplemente de llevar al niño 
a casa y terminar el proceso, sino que 
profesionales acompañan todo el tiempo.

“Si una familia trabaja todo el día, no 
puede hacerse cargo de cuidar a un bebé. 
La idea es que tengan disponibilidad 
de tiempo. Siempre se intenta evaluar 
la edad de las familias proyectadas a 

la hora de su motivación inicial para 
acoger”, sostiene.

LA PARTIDA

Uno de los principales temores de 
las familias de acogidas es qué pasa 
al terminar el periodo de acogida del 
niño, cuando éste debe regresar a su 
familia de origen o es adoptado por 
otros padres.

En ese sentido, Vallejos señala que 
muchas personas se preocupan del 
sufrimiento que va a significar para ellos 
cuando el menor se vaya, pero, por lo 
mismo, se buscan familias que puedan 
estar centradas en las necesidades del 
niño, más que en el del adulto. 

“Es incomparable el dolor de un adulto, 
que tiene toda una red de apoyo y de 
soporte emocional, que un niño que se 
está separando de esa familia cuando 
va a llegar a otro espacio y contenido 
en su adaptación. Pero ese dolor es 
incomparable al desarrollo integral de 
un niño expuesto a una situación de 
maltrato”, indicó el director de Abra 
la Serena. 

Para Claudia y Alfonso, si bien esta 
situación es como ver partir un hijo, 
ejemplifican que su último acogimiento 
duró un año y dos meses.

“Ella llegó de meses y aprendió a 
caminar, comer y hablar en nuestra 
casa. Se siente el dolor, la ausencia y 
pena, pero nos quedamos con todo lo  
que ella nos dio y lo que le dimos. El 
sufrimiento como adulto lo sabemos 
manejar”, afirma Claudia.

Por su parte, Alfonso indica que se 
debe dejar de lado ser prioridad uno 
o como familia, pues quien debe ser 
prioridad, es el niño.

“Hicimos una obra positiva para el niño 
y le entregamos valores”, indica Alfonso.

Cabe destacar que en la región, como en 
el resto del país, son pocas las personas 
que postulan para ser seleccionados en 
este proceso. Por lo mismo, desde Abra 
indican que este año habían siete niños 
que no lograron brindarles una familia 
que los recibiera.

Ante este escenario, el Servicio Nacional 
de Protección Especializada a la Niñez 
y Adolescencia encabeza la campaña 
“El Poder de Cuidar” que busca dar 
a conocer el Programa “Familias de 
Acogida Especializadas” e invitar a 
que más personas se inscriban para 
recibir un niño, niña o adolescente por 
un período transitorio.

Quienes estén interesados en ello, 
pueden comunicarse con Abra La 
Serena, ubicado en Pasaje Pintor Enrique 
Lobos #1712, La Serena, o al teléfono 
(51)2641993-(9) 79592191.

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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PDI aún no logra identificar a autores de tres 
últimos homicidios y reconoce alta exigencia

VAN MÁS DE 30 EN EL AÑO

La Brigada de Homicidios continúa realizando diligencias 
para esclarecer los asesinatos que se han registrado 

este mes en la Región de Coquimbo y, desde la 
institución, sostienen que las indagatorias van “bien 
encaminadas” para presentar pruebas al Ministerio 

Público. Por otro lado, admiten que la frecuencia es una 
dificultad extra para el trabajo de los detectives y que, 
como ocurre a nivel nacional, los asesinatos son cada 

vez más complejos.

Como Pedro Ceña Cortés, de 60 
años de edad, fue identificado el 
hombre que el miércoles 21 de  junio 
fue baleado a plena luz del día en el 
centro de Coquimbo.

Ceña Cortés fue interceptado por 
dos sujetos en la intersección de las 
calles Balmaceda y Aníbal Pinto cerca 
de las 15:00 horas, siendo abatido 
de cinco disparos, en la parte dorsal 
del cuerpo, espalda y tórax, que le 
provocaron la muerte en el lugar de 
los hechos.

Según informaciones recabadas por 
El Día, la víctima, residente de calle 
Huachalalume en la comuna puerto, 
tenía antecedentes por hurto simple y, 
de momento, se desconoce la relación 
con los atacantes.

Una de las primeras hipótesis del 
caso apuntan a rencillas anteriores 
derivadas de un préstamo informal o 
un ajuste de cuentas, antecedentes 
que siguen siendo investigados por 
la Brigada de Homicidios de la Policía 
de Investigaciones (PDI).

Consultados por este medio de 
comunicación, desde la institución 
indicaron que se siguen realizando 
diligencias en torno al caso, a fin de 
esclarecer el móvil del crimen y dar 
con el paradero de los responsables 
del asesinato.

Cabe señalar que, pese a la existencia 
de un registro de video, que logró captar 
el rostro del autor de los disparos y 
de su acompañante, la baja calidad 
del mismo ha impedido que se pueda 
establecer su identificación, por lo 
que la interrogante sobre su identidad 
sigue pesando cuando se cumple ya 
una semana desde los hechos.

Fuentes de El Día indican que los 
policías han debido empezar de cero 
el “puzzle policial”, sin antecedentes 
que permitan esclarecer del todo la 
identidad del atacante.

TRES CRÍMENES EN UN MES

Pero no es el único caso que atiende 
la Brigada de Homicidios. En lo que 
va del año se han registrado 31 homi-
cidios y tres de ellos en el transcurso 
del presente mes.

Los tres se mantienen sin la indi-
vidualización de los autores, lo que 
complica también la labor de los de-
tectives, al seguir sumando hechos 
a indagar.

Recordemos que un hecho similar 

se registró hace pocas semanas en 
el sector de La Antena, en La Serena, 
donde un hombre fue herido a bala 
por un sujeto también en plena vía 
pública. Si bien también se habló de 
prestamistas informales, las inda-
gatorias descartaron esa hipótesis, 
por lo que aún se realizan diligencias 
para esclarecer los hechos y detener 
al autor del crimen.

Si bien los casos comparten ciertas 
similitudes, todos los hechos guardan 
sus complejidades y acaparan las 
jornadas de trabajo en la PDI regional.

En relación a los hechos que se 
han registrado en el último tiempo, 
el prefecto inspector José Carrasco, 
jefe de la Región Policial de Coquimbo, 
indicó que “estamos trabajando desde 
el primer momento todos los homi-
cidios, sin ningún tipo de excepción, 
con la misma intensidad, la misma 
dedicación y con todas nuestras 
capacidades”.

El jefe policial indicó que “la cons-
trucción probatoria es lo más complejo, 

por los contextos en se cometen (los 
crímenes)”. El estándar probatorio 
de los tribunales es alto en este tipo 
de delitos y “estamos en un nivel 
de exigencia policial alto en este 
minuto”, reconoce Carrasco, frente 
a la contingencia.

“La frecuencia de todos los homi-
cidios en general, ofrecen un grado 
de dificultado por sí solos, pero en 
la aparición de uno y otro caso, con 
la reiteración que hemos visto, sin 
duda que también ofrece una com-
plicación, dado que los equipos están 
dedicándose al caso y ocurre otro, y,  
en ese sentido, van de algún modo 
asumiendo la responsabilidad del 
caso que se está presentando de 
manera inmediata” profundizó el 
prefecto inspector.

Pese a ello, “todos los homicidios 
los estamos trabajando con la misma 
dedicación” y la institución cuenta 
con los recursos tanto a nivel regional 
como central para poder cumplir la 
labor, indicó el detective.

En ese sentido, dijo que “hay dili-
gencias investigativas que están bien 
encaminadas”, por lo que esperan tener 
resultados pronto, con el fin de poner 
a los responsables a disposición de 
las instituciones pertinentes.

Carrasco reconoció además las for-
mas de comisión de estos delitos 
han ido cambiando a nivel nacional, 
haciendo los casos más complejos 
y repercutiendo en la sensación de 
inseguridad de la población. En esa 
línea, indicó que la PDI creó un equipo 
especial en el contexto del Plan “Calles 
sin Violencia”, “para hacer frente a 
estos desafíos y reducir la tasa de 
incidencia, que es una variable que 
genera sensación de impunidad”.

A plena luz del 
día, y en pleno 
centro de Co-
quimbo, dos 
sujetos dieron 
muerte a un 
hombre de 60 
años tras pro-
pinarle cinco 
balazos. 
CRISTIAN SILVA

PREFECTO JOSÉ CARRASCO
JEFE REGIONAL POLICIAL COQUIMBO

En la aparición de uno 
y otro caso, con la 
reiteración que hemos 
visto, sin duda que 
también ofrece una 
complicación, dado 
que los equipos están 
dedicándose al caso y 
ocurre otro”

Diego Guerrero M. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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calidad de vida y el desarrollo de todos. 
En esa línea el principal desafío apunta 
a hacer un buen uso de los recursos y 
a brindar las condiciones necesarias 
para que las operaciones puedan 

funcionar sin contratiempos que 
finalmente impacten su producción”.

-¿Permite el Royalty subsanar 
conflictos que mantienen algunas 
operaciones con las comunidades?

“Hay que hacer una aclaración antes, 
porque los recursos que ya entrega, 
por ejemplo Minera Los Pelambres, 
para el desarrollo de las comunidades a 
través de proyectos de infraestructura 
o programas sociales son extremada-
mente generosos, y permiten comple-
mentar de muy buena manera el rol 
del Estado tanto a nivel de gobiernos 
comunales como del Gobierno Regional. 
Entonces, sumando ahora el Royalty, 
es inviable que grupos de personas 
continúen aplicando presiones a las 
operaciones mineras, menos aún a 
través de actos como la toma de 
caminos, partiendo de la base que no 
son acciones permitidas por la Ley. 
Por lo tanto, subsanar conflictos no va 
de la mano de cuánto es la inversión, 

La discusión en torno al nuevo royalty 
-ya oficiado al Tribunal Constitucional- 
continuará por un largo tiempo. En 
el camino no sólo asoma su imple-
mentación, sino también las certezas 
que solicita la industria minera a la 
autoridad y a las comunidades, para 
que el sector continúe operando y 
contribuyendo al desarrollo de los 
territorios en los cuales operan y 
aportando al erario nacional.

En esa línea, el presidente del Consejo 
Regional de Minería de la Región de 
Coquimbo, Juan Carlos Sáez, expresó 
que “lo que uno hubiese querido era 
un sistema que permitiera que la 
industria floreciera en un momento 
en que el mundo necesita cada vez 
más metales como el cobre, el hierro 
y otros. En vez de eso tenemos un 
sistema impositivo que va a contraer 
la inversión minera en el país. Las 
consecuencias las veremos a largo 
plazo”.

-¿Qué impacto generará la eje-
cución de este Royalty Minero en 
las comunidades y regiones más 
cercanas a operaciones?

“Entregar estos recursos a las re-
giones y a las comunidades es algo 
que sin duda celebramos, y que sin 
duda creemos que va a ser una gran 
contribución. Si bien cada compañía 
ya tiene sus planes de acción social, 
algo interesante que tendrá el Royalty 
es hacer mucho más notorio el aporte 
de las compañías mineras de la región”.

-¿Cuál es su evaluación de los 
actuales planes de inversión que 
mantiene la gran industria minera 
de la Región con las comunidades?

“Las dos compañías mineras más 
importantes, en términos de tamaño, 
producción y aporte al PIB regional, 
son CMP y la Minera Los Pelambres, 
ambas son extremadamente abiertas en 
tener un presupuesto anual destinado 
a los poblados más cercanos a sus 
operaciones, por lo tanto, lo que hará 
el Royalty es reforzar un compromiso 
que han mantenido por años”.

-¿Cuáles son los desafíos que 
trae para los gobiernos locales y 
regionales la aplicación del Royalty?

“El hecho de que aumenten los 
presupuestos en gobiernos locales 
necesariamente amerita una mayor 
responsabilidad de las autoridades, 
porque finalmente son ellos quienes 
ejecutarán proyectos y quienes harán 
visible estos nuevos recursos que la 
industria minera aporta para una mejor 

sino de propiciar y respetar espacios 
de diálogo donde el sector minero 
siempre ha mostrado disposición. Es 
el caso de Choapa Viejo, comuna de 
Illapel, donde Los Pelambres no ha 
podido retomar la operación de una 
estación booster debido al bloqueo de 
un grupo pequeño de habitantes del 
sector que exigen compensaciones 
económicas que no proceden. Acá 
se demuestra que lo que falta no es 
inversión, sino acciones concretas 
de la autoridad que permitan zanjar 
este tipo de situaciones, donde un 
grupo de personas impide el acceso 
a una instalación privada y entorpece 
la operación”.

-En esa línea, ¿cuál es el llamado 
que hacen como consejo?

“Hacemos un llamado muy fuerte a 
las autoridades, para que intervengan 
y ejerzan el imperio de la Ley que es 
muy claro, partiendo de la base que 
los caminos públicos no pueden ser 
tomados por un grupo de personas. 
Es algo totalmente ajeno a nuestra 
convivencia regional. Esperamos que 
el Gobierno pueda tomarlo como 
corresponde y realizar acciones con-
cretas. La inversión social que hace 
Minera Los Pelambres en la región es 
quizás la más grande dentro de lo que 
cualquier empresa puede hacer, y lo 
que está pasando es poner en riesgo 
a una empresa que por lo demás ha 
estado siempre con la disposición 
a conversar, dialogar y buscar so-
luciones ante cualquier problema 
que mantenga la comunidad y que 
ahora aportará mucho más con el 
nuevo Royalty. No podemos esperar 
una medida complaciente, sino una 
autoridad que sea articuladora y que 
aplique la Ley”.

-¿Cuál es el rol que asumirá 
Corminco de cara al anuncio oficial 
del Royalty Minero?

“Vamos a ser muy cuidadosos en 
ver que la aplicación de este nuevo 
presupuesto, que depende de no-
sotros que somos los productores, 
vaya a las comunidades cercanas a 
las operaciones mineras, porque es 
algo que hemos esperado también 
desde hace mucho tiempo, que lo que 
pagamos en impuestos se devuelva 
efectivamente hacia las comunidades. 
Por lo tanto, vamos a buscar que eso 
sea así en la práctica. Por otro lado, 
vamos a seguir incentivando el diálo-
go, la conversación y la ejecución de 
buenos planes sociales donde todo el 
mundo entienda que debe haber una 
asociatividad sana con la minería, 
misma que hoy nos permite ver a 
comunidades que vibran alrededor 
de las compañías mineras”.

“Vamos a ser muy cuidadosos para que el 
Royalty Minero llegue a las comunidades”

JUAN CARLOS SÁEZ, PRESIDENTE DE CORMINCO

●	 El	presidente	del	Consejo	Regional	de	Minería	de	
Coquimbo	se	pronunció	sobre	el	rol	que	tendrá	la	
asociación	de	cara	a	la	implementación	del	Royalty	

Minero	en	la	región.	Al	mismo	tiempo,	hace	un	llamado	
a	la	autoridad	para	que	refuerce	las	condiciones	que	
permitan	a	las	compañías	mineras	seguir	operando	y	

aportando	al	desarrollo	de	las	comunidades.

EL DÍA

El principal desafío 
apunta a hacer un 
buen uso de los 
recursos y a brindar 
las condiciones 
necesarias que las 
operaciones (mineras) 
puedan funcionar”

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl



ACTUALIDAD      I   MIÉRCOLES 28 DE JUNIO DE 2023  I  el Día10  I

Área de Salud de UST La Serena 
trabaja en proyecto para apoyar a
CESFAM de la capital regional

Las 5 carreras pertenecientes al área de salud de 
Santo Tomás La Serena son parte de un convenio 
que permitirá un trabajo en conjunto con la Corpora-
ción Gabriel González Videla de la Municipalidad de 
La Serena, generando distintas instancias de apoyo a 
la comunidad a través de los centros de Salud Fami-
liar, Cesfam, de la comuna, comenzando por el recin-
to Emilio Schaffhauser, ubicado en el centro de la 
ciudad.

Nutrición y Dietética, Kinesiología, Enfermería, Tera-
pia Ocupacional y Tecnología Médica son las carre-
ras de Santo Tomás La Serena que participarán del 
convenio que viene a reforzar el trabajo con la comu-
nidad que realiza la universidad, que es una de las 
metas de la próxima acreditación, como destacó 
Héctor Herrera, director de la carrera de enfermería 
de UST “Esta reunión es parte del proyecto nacional 
de vinculación con el medio que la facultad de salud 
ha privilegiado con el objetivo de poder aportar a la 
acreditación de la Universidad, por eso que se ha 

hecho este proyecto educacional que es el programa 
de salud comunitaria en el cual cada sede tiene que 
aportar con un proyecto en específico, nosotros en 
este caso vamos a trabajar un proyecto con la 
Serena con la Corporación Gabriel González Videla 
por medio de sus Cesfam”.

El proceso tendrá un trabajo con los Cesfam a través 
de 3 mesas territoriales, en las cuales ya inicio el 
proceso para hacer los diagnósticos, donde se 
espera identificar los principales problemas de salud 
que manifieste la comunidad para priorizarlos y 
realizar el trabajo de intervenciones con los 
estudiantes tomasinos.

Ante ello el director de Enfermería, quien está a 
cargo de este proceso del área de salud, añadió que 
“este proyecto nace con el objetivo de poder 
promover acciones preventivas en la comunidad en 
salud, porque para poder detectar a tiempo proble-
mas de salud se tiene que hacer con una metodolo-

gía de participación comunitaria”.

Rosana Belmar, coordinadora nacional del programa 
de salud comunitaria UST, estuvo presente en el 
lanzamiento del proyecto en la Región de Coquimbo 
detallando que “tenemos el desafío nacional de 
instalar el proyecto de salud comunitaria en nues-
tras trece sedes, donde hemos recogido la experien-
cia que ha tenido históricamente con sus territorios, 
reflejando nuestro sello comunitario que es muy 
acogido por la facultad de salud a través de todas la 
oferta de sus carreras y hoy estamos visibilizando 
como Santo Tomás ha sido clave en el aporte a 
fortalecer la salud de las personas con quienes nos 
desarrollamos”.

El trabajo comenzó este mes de junio con el diseño 
del proyecto, continuando durante julio, para en el 
mes de agosto dar la puesta en marcha de los proce-
sos de intervención.

Se espera que “El Niño” produzca gran cantidad de lluvias en los próximos meses, similar a 
lo que pasó recientemente en la zona centro sur del país. 

LAUTARO CARMONA

A pesar de que la solución 
a este problema afirman, 

escapa de sus atribuciones, 
en Coquimbo se elaboró un 

catastro con los puntos más 
vulnerables a inundaciones, 
e, incluso, ya tienen definido  

cómo será la entrega de 
ayudas. Por su parte, en La 

Serena, se han realizado 
trabajos preventivos para 
evitar eventuales daños. 

Municipios realizan obras de mitigación  
en campamentos ante eventuales lluvias

ANTE ANUNCIO DE PRECIPITACIONES EN JULIO Y AGOSTO

Después de meses de advertencias 
por parte de los meteorólogos, el 
Fenómeno de “El Niño” evidenció sus 
primeros efectos en el país. Es así 
como desde la madrugada del jueves 
y hasta, prácticamente, el cierre de 
esta edición, intensas lluvias cayeron 
desde la Provincia del Choapa al sur, 
causando cuantiosos daños materiales 
e, incluso, la muerte de personas. 

Sin ir más lejos, de acuerdo a la más 
reciente información dada a conocer 
por el Servicio Nacional de Prevención 
y Respuesta ante Desastres, se re-
gistran dos fallecidos, cuatro des-
aparecidos, 12.122 aislados, 1.600 
albergados y, aproximadamente, 
13.200 damnificados. 

“La mayor preocupación en estos mo-

mentos está en Alto Biobío, producto 
de que hubo un socavón importante 
que cortó caminos. Ante esta situa-
ción, se realizaron coordinaciones para 
gestionar naves especiales que ayuden 

Sin embargo, uno de los lugares 
más afectados por las precipitacio-
nes fueron los campamentos, donde 
se emplazan viviendas de material 
ligero en donde, por lo general, viven 

en las operaciones de rescate, dado 
que las condiciones ambientales no 
permitieron llegar al sector”, afirmó 
la ministra de Interior y Seguridad 
Pública, Carolina Tohá. 

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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EXTRACTO
En causa Rol V-69-2023, seguida ante el Tercer Juzgado de Letra 
de La Serena, se ha declarado por sentencia definitiva firme de 
fecha 14 de abril de 2023, la interdicción definitiva por causa de 
demencia de don Charles Alfred Llewellyn Rojas, cédula nacional 
de identidad N° 11.511.285-6, quedando privado de administrar sus 
bienes, designando como curador definitivo a su hermano don 
Cristian David Llewellyn Rojas, Cédula Nacional de Identidad N° 
12.569.943-k liberándolo de la obligación de rendir fianza y de 
extender escritura pública. La Serena, veintiocho de Abril de dos mil 
veintitrés.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

EXTRACTO

Ingrid Marlene Ebner Rojas
Secretario PJUD

En causa Rol V-109-2022, caratulada “ Calderón “ 
seguida ante el Primer Juzgado de Letras de La Serena, 
se ha declarado por sentencia firme, de fecha 30 de 
mayo del año 2023, la interdicción por demencia de 
doña MIRTA ASCENCIÓN GONZÁLEZ CASTILLO, 
cédula de identidad N° 5.507.878-5, domiciliada en la 
calle Diego Portales N° 1 Población Irene Frei, Comuna 
La Serena, privándose de la libre administración de sus 
bienes y designándose como curadora definitiva a su hija, 
doña María Milena Calderón González, Cédula de 
identidad N° 11.346.433-k. Fecha Catorce de junio de 
dos mil veintitrés.

EXTRACTO
En causa ROL V-39-2022, del 2° Juzgado de letras de Coquimbo, se 
concedió la posesión efectiva testamentaria del causante LUIS LEANDRO 
OJEDA CAMPOS, cédula de identidad N° 4.304.335-8, fallecido en esta 
ciudad el 23 de febrero de 2022, a sus herederos testamentarios, 
JEANNETTE DEL CARMEN SANTANDER GODOI, LUIS ALBERTO 
OJEDA ASMUSSEN Y CLAUDIO MARCELO OJEDA ASMUSSEN. Se 
practicará facción de inventario solemne ante mí, el día 10 de julio del 
presente año, a las 15:00 horas, la diligencia se realizará mediante 
videoconferencia a través de la aplicación “ZOOM”, ID de reunión: 920 
6148 7180 Código de acceso: 081127. Los comparecientes deberán exhibir 
sus cédulas de identidad y anunciar su participación hasta las 12:00 horas 
del día hábil inmediatamente anterior, un correo electrónico a: 
jlcoquimbo2@pjud.cl con indicación del Rol, identidad y la calidad en que 
comparece. La Secretaria Coquimbo, seis de Junio de dos mil veintitrés.

Carol Lina Campos Salas.
Secretario PJUD

varias personas y hasta más de un 
familias. Todos ellos sufrieron cortes 
de electricidad y de agua potable, 
además de inundaciones, entre otras 
complicaciones. 

En ese sentido, las municipalidades 
de las comunas más grandes de la 
región y en particular, de la conur-
bación, vienen realizando un trabajo 
preventivo en estos lugares desde 
hace semanas. 

ELABORACIÓN DE CATASTROS 
CON PUNTOS CRÍTICOS

Al  respecto ,  la  Of ic ina  de 
Campamentos del Departamento de 
Vivienda, además de la Dirección de 
Desarrollo Comunitario de Coquimbo, 
tuvo, recientemente, una reunión para 
abordar sus acciones durante el invier-
no. Esto, porque cuando se decreta 
emergencia y la entrega de ayudas, 
los campamentos ya se encuentran 
afectados por anegamientos. 

De este modo, el primer acuerdo 
fue poner a disposición los recursos 
cuando se declare el pronóstico del 
clima, atendiendo a las dificultades 
que produce su gestión. Así, en la 
instancia se pudo realizar un catastro 
de casos críticos para ser considerados 
al momento de entregar el insumo por 
parte de la municipalidad.

En detalle, serán prioridad los adultos 

mayores, discapacitados y postrados, 
mujeres embarazadas o con menores 
de edad en primera infancia y, por 
último, se auxiliará a la población 
damnificada por las lluvias.

“En mayo pasado, iniciamos una mesa 
de trabajo en torno a la situación de 

los campamentos y cómo abordar la 
eventual emergencia de lluvias. Así, se 
logró, junto a los dirigentes territoria-
les, identificar los casos más críticos 
como, por ejemplo, georreferenciar las 
personas con movilidad reducida y 
los anegamientos más complejos. Al 

mismo tiempo, se acordó un trabajo 
conjunto y colaborativo para los even-
tuales problemas o dificultades que 
puedan suscitar”, señaló el encargado 
de DIDECO de la Municipalidad de 
Coquimbo, Cristóbal Reyes. 

A su vez, se le pidió a los dirigentes 
especificar los puntos críticos que 
se generan cuando llueve, siendo las 
principales dificultades, el acceso 
a los campamentos, por cuanto las 
calles, al no estar pavimentadas, se 
cortan, o bien, los muros ceden por 
el caudal de agua. 

Es así como, un total de 56 familias  
cumplen con los criterios establecidos, 
así como los puntos que ellos seña-
laron como críticos y que colapsan 
cuando existen precipitaciones. 

En relación a ello, el plan de invier-
no para campamentos, cuenta con 
acciones para implementar antes, 
durante y posterior a los sistemas 
frontales. A través de ellos, los pro-
fesionales correspondientes estarán 
monitoreando de forma constante, 
y en turnos, la forma de operar más 
oportuna y eficiente posible, ante las 
dificultades que se puedan generar, 
siempre en conjunto con los dirigentes.

Por su parte, la Municipalidad de 
La Serena, cuenta con un plan de 
invierno enfocado en la prevención 
para enfrentar este período del año. 
Es así como en marzo pasado, se llevó 
a cabo un catastro para determinar 
los puntos y lugares críticos que se 
han visto afectados por las precipi-
taciones en los últimos cinco años. 
Al mismo tiempo, se estableció el 
apoyo de comisiones de trabajo que 
tengan organizadas cuadrillas, un 
equipo operativo, realicen trabajos 
preventivos y otros mecanismos para 
enfrentar un sistema frontal.

“Si bien los campamentos son un 
problema de Estado, hemos llevado a 
cabo un trabajo sectorial por interme-
dio del delegado de Las Compañías 
y otras delegaciones de la comuna. 
Así, hemos visitado algunos puntos 
críticos y los hemos derivado a otros 
organismos multisectoriales para reali-
zar obras de mitigación. Hemos hecho 
limpieza de sumideros, adquisición 
de llenado de sacos de arena y otras 
gestiones”, aseguró el profesional de 
la Dirección de Gestión de Riesgos y 
Desastres, Ricardo Bruna. 

CRISTÓBAL REYES 
ENCARGADO DE LA DIRECCIÓN DE DE-
SARROLLO COMUNITARIO DE COQUIMBO

Iniciamos una mesa 
de trabajo en torno 
a la situación de los 
campamentos y cómo 
abordar la eventual 
emergencia de lluvias. 
Así identificamos los 
casos más críticos”

RICARDO BRUNA
PROFESIONAL DE LA DIRECCIÓN DE 
GESTIÓN DE RIESGOS Y DESASTRES DE 
LA SERENA

Si bien los 
campamentos son un 
problema de Estado, 
llevamos a cabo un 
trabajo sectorial con 
el delegado de Las 
Compañías y de otras 
áreas de la comuna”

Los campamentos son uno de los lugares más afectados por las precipitaciones, por cuanto sus viviendas están construidas de material 
ligero y donde, por lo general, viven varias personas o hasta más de una familia.

LAUTARO CARMONA
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REMATE
Ante el Primer Juzgado de Letras de La Serena, ubicado 
en Rengifo N° 240, La Serena, en causa Rol N° 
C-1905-2022, juicio ejecutivo, caratulado                                              
“ITAUCORPBANCA S.A./CONTRATISTA DAYOYE 
SpA”, se rematará el 18 de julio de 2023 a las 12:00 
horas, el inmueble ubicado en calle Luis Orella N° 1150, 
Parte Alta, comuna de Coquimbo, Provincia de Elqui, 
Región de Coquimbo, inscrito a nombre del ejecutado 
Daniel Jesús Muñoz Cabrera a fojas 8895 N° 4800 del 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces 
de Coquimbo, del año 2014, rol de avalúos N° 8-21, de 
Coquimbo. Mínimo subasta: $35.533.149. El precio 
del remate deberá pagarse al contado, debiendo             
consignarse mediante depósito en la cuenta corriente del 
Tribunal dentro de quinto día contado desde la subasta. 
Interesados en hacer posturas en el remate deberán 
presentar vale vista a la orden del Tribunal, por el           
equivalente al 10% del mínimo fijado para la subasta. 
Mayores antecedentes en expediente. La Serena, 24 de 
mayo de 2023.

Familia de joven ovallino asesinado exige 
justicia a tres meses de su crimen

BUSCAN QUE SE ESCLAREZCA LA VERDAD DEL HECHO

Matías Araya, de 17 años, fue acribillado por dos hombres 
que se trasladaban en motocicleta, y, hasta el momento, 
no hay detenidos o avances evidentes en la investigación 

del caso. Al respecto, su familia se ha movilizado, 
pegando carteles en diferentes rincones de Ovalle, y 

organizando, para este jueves, una marcha para exigir 
justicia y visibilizar su situación.

El pasado jueves 23 de marzo se 
produjo un homicidio en la Villa 
Agrícola de Ovalle, en donde dos 
sujetos que circulaban en motoci-
cleta dispararon contra un menor 
de 17 años de edad, identificado 
como Matías Araya Cortés. 

El joven fue trasladado al Hospital 
Provincial de Ovalle, pero no logró 
sobrevivir por la gravedad de sus 
lesiones, ingresando al recinto hos-
pitalario sin signos vitales. 

Poco más de tres meses han 
transcurrido desde ese lamentable 
hecho, pero no se han registrado 
detenidos o avances evidentes en 
la investigación del caso, y es por 
esta razón que la familia decidió 
tomar cartas en el asunto para 
manifestar su desconsuelo por el 
tiempo transcurrido y la necesidad 
de saber la verdad.  

De hecho, durante los últimos días, 
han pegado carteles en diferentes 
puntos de la ciudad, con consignas 
como “Justicia para Matías Araya 
Cortés”, “Se buscan los culpables”, 
“Exigimos justicia” y “Los niños no 
se tocan”.

“Nos planteamos hacer esto como 
familia, porque nosotros quedamos 
muy afectados con la muerte de 
‘Mati’, y vemos que no pasa nada 
con el caso de él, nadie nos llama 

En diferentes puntos de la ciudad se pegaron carteles para pedir justicia por Matías Araya. 
EL OVALLINO

ni nos dice nada. Estamos des-
esperados y por eso decidimos 
pegar carteles y masificar el caso 
por redes sociales”, señaló, entre 

lágrimas, Marisol Cortés Tabilo, 
madre de Matías Araya. 

A estas palabras se sumó una prima 
del joven, Luz Codoceo Tabilo, quien 
cuestionó el hecho de que no hayan 
detenidos. “En las cámaras se ve 
a dos tipos en moto, pero ya han 
pasado tres meses y no se avanza. 
Por eso decidimos hacer todo esto, 
para hacernos escuchar”, apuntó.

Asimismo, ambas mujeres ex-
presaron su necesidad de saber la 
verdad, lo que les será útil afirman, 
para aliviar en parte su duelo. “No 
sabemos nada, no sabemos quienes 
fueron, y nosotros como familia ne-

cesitamos saber qué pasó y quienes 
fueron”, indicó la madre. En tanto, 
la prima del joven asesinado agregó 
que “el dolor va seguir. Le quitaron 
la vida a un niño de 17 años, y por 
eso necesitamos estar un poco más 
tranquilos, entre comillas”. 

Y mientras la familia consultó a 
la Fiscalía de Ovalle para preguntar 
sobre los avances del caso, ésta, 
aseguró,  que participará en una 
marcha a nivel regional junto a otras 
familias de víctimas de delitos, 
aunando fuerzas para pedir justicia. 

RECUERDO DE UN JOVEN ALEGRE 

En todo caso, sus familiares re-
cuerdan a Matías Araya como un 
joven alegre y deportista, quien 
se desempeñaba como jugador de 
la Academia de Fútbol Municipal 
Ovalle, mientras terminaba sus 
estudios en el Colegio Raúl Silva 
Henríquez. 

“Matías era súper alegre, él era la 
alegría de la casa, siempre llegaba 
con sus bromas, era de muchas 
amistades. Jugaba a la pelota e 
iba al liceo. Ahora hay un vacío. 
Esto nos genera tristeza”, afirmó 
su prima,  Luz Codoceo. 

Sobre ello, la madre relata que 
“uno pasa por donde él andaba y es 
una tristeza enorme, es un calvario 
pasar por esos lugares. Él era un 
niño muy querido, yo sabía que lo 
querían, pero nunca imaginé que 
tanto, porque cuando ocurrió esto, 
de muchas partes me hablaron”, 
afirmó.

DILIGENCIAS EN CURSO

Cabe recordar que la causa la 
desarrolla el fiscal Herbert Rohde, 
aunque en un principio la tuvo por 
turno, Jaime Rojas Gatica.

Actualmente se desarrollan dili-
gencias por el caso por parte de la 
Brigada de Homicidios de la PDI.

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

Verifica la fuente y distingue entre una
información verdadera o falsa 
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Equipo El Día / Ovalle
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Implementan plan de prevención de 
consumo de drogas en CDP de Ovalle

ESTUDIANTES DE SERVICIO SOCIAL

Las estu-
diantes del IP 
Santo Tomás, 
sede Ovalle, 
pudieron co-
nocer de cerca 
la realidad que 
muchas per-
sonas priva-
das de libertad 
viven producto 
del consumo 
de drogas. 
CEDIDA

La intervención se 
dio en el marco del 

trabajo de vinculación 
con la comunidad del 
establecimiento de 

educación superior y 
su objetivo principal 

fue brindar apoyo a la 
población penitenciaria 

para lograr disminuir 
los niveles o erradicar 

el consumo de 
estupefacientes, además 

de ayudar a manejar 
el estrés y ansiedad 

que experimentan los 
detenidos.

Según estudios realizados en los 
principales recintos penales del país, 
se ha revelado que el consumo de 
drogas en la población penal alcanza 
niveles alarmantes, muy por encima 
de cualquier norma comparativa. Por 
ello, estudiantes de segundo año de 
la carrera de Servicio Social del IP 
Santo Tomás, sede Ovalle, realizaron 
una intervención en el Centro de 
Detención Preventiva de Ovalle para 
prevenir y disminuir el consumo de 
alcohol y drogas entre la población 
carcelaria.

Ante esta situación, los estudiantes 
han llevado a cabo un plan de acción 
que busca brindar herramientas y 
apoyo a las internas para que puedan 
enfrentar los desafíos relacionados 
con el consumo de drogas, fomen-
tando su bienestar y contribuyendo 
a su proceso de reinserción social.

Uno de los docentes a cargo de 
guiar la intervención de los futu-
ros profesionales es Nataniel Varas, 
quien comentó que en nuestro país 
“un 23,7% de la población penal ha 
abusado severamente de alguna droga 
en su vida, especialmente combina-
ciones de marihuana, pasta base y 
solventes volátiles. En cuanto a las 
mujeres, el dato es aún más decisivo, 
y en su conjunto el uso de drogas no 
sólo no es menor, como sucede con 
la población general, sino algo mayor 
que los hombres, especialmente por 
su compromiso masivo e intenso 
con la pasta base, alcanzando a un 
50% de la población femenina que 
consume diariamente esta droga”. 

Por otra parte, el docente señaló 
que el objetivo principal de este plan 
es “disminuir la probabilidad que las 
internas aumenten el consumo de 
drogas o alcohol durante su estadía 
en el penal”. Por lo que, se han es-

tablecido objetivos específicos para 
alcanzar estas metas, como estimular 
la reflexión sobre las consecuencias 
del consumo de sustancias en el logro 
de metas personales, promover el 
establecimiento de metas y visión de 
futuro como factor protector contra 
el consumo de drogas, fomentar el 
desarrollo de estrategias de afron-
tamiento del estrés y generar con-
ciencia sobre el consumo de drogas 
en aquellos internos que no han 
revelado su consumo en instancias 
institucionales.

Junto a esta iniciativa surgió un 
proyecto paralelo realizado por otro 
grupo de estudiantes, que pretende 
ayudar a los detenidos a manejar el 
estrés y ansiedad que experimentan 
al estar privados de libertad, iniciativa 
que nació como respuesta al diagnós-
tico realizado al sistema penitenciario 
actual, que revela un incremento 
significativo de la población penal y 
un mayor compromiso delictual de los 
detenidos, así como una disminución 
de las redes de apoyo, especialmente 
entre la población extranjera. 

Estos factores han generado un 
mayor nivel de estrés en los centros 
penitenciarios, reflejado en un au-

mento de los conflictos relacionales 
y un deterioro de la salud mental de 
los detenidos.

Natalia Cortés, directora de las 
carreras del área Social de Santo 
Tomás, sede Ovalle, sostuvo que los 
“estudiantes organizados en grupos, 
prepararon talleres lúdicos y deportivos 
para la población penitenciaria para 
bajar los niveles de estrés y disminuir 
la ansiedad en los varones del centro 
penitenciario”.

A la vez que aseguró que “fue una 
jornada enriquecedora para los estu-
diantes IP, debido a que hay diferentes 
tipos de prejuicios en torno a la rea-
lidad de los centros penitenciarios”.

En este contexto, se ha propues-
to la creación de nuevos espacios 
recreativos dentro de los centros 
penitenciarios, con el objetivo de 
proporcionar no sólo momentos 
de esparcimiento, sino también la 
oportunidad de reducir los niveles 
de estrés. En este sentido, desde 
la casa de estudios, señalan que es 
fundamental involucrar a diversas 
redes sociales comprometidas con 
la labor de reinserción social, ya que 
es una tarea que concierne a todos 
y no solo a Gendarmería de Chile.
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 UF 28.06.23: $ 36.087,08 DÓLAR COMPRADOR: $799,30 DÓLAR VENDEDOR: $799,60 IPC MAYO: +0,1% IPSA:-0,36%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 5.658,86 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,14% y cerró en 
29.108,41 puntos. 

“Primó lo político en el rechazo del 
Comité de Ministros a Dominga”

JORGE RIESCO, PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD NACIONAL DE MINERÍA

ISMAEL HUERTA

El presidente de la Sonami afirmó que el proyecto minero 
portuario cumplía con las exigencias técnicas necesarias 
para ser visado por la autoridad. Eso sí, aseguró que no 
pierde la esperanza de que Dominga se pueda revisar o 

reformular para ser evaluada nuevamente. 

En enero pasado y después de mu-
chos meses de dilación, el Comité 
de Ministros acogió unánimemente 
12 recursos de reclamación en con-
tra de la Resolución de Calificación 
Ambiental (RCA) de Dominga. 

Una incorrecta delimitación y jus-
tificación de su área de influencia, 
fueron algunos de los argumentos 
entregados por el organismo para 
rechazar el proyecto que pretendía 
invertir más de 2.500 millones de 
dólares en la Región de Coquimbo. 
Sin embargo, la decisión fue critica-
da duramente por el sector privado, 
autoridades y vecinos del lugar en 
donde se construiría, acusando que el 
rechazo a la iniciativa sólo se justifica  
por motivos políticos. 

De esta y otras temáticas relaciona-
das con la actualidad de la industria, 
Diario El Día conversó con el presidente 
de la Sociedad Nacional de Minería, 
Jorge Riesco. 

- En febrero, y luego de las elec-
ciones realizadas al interior de la 
Sonami, asumió como su presidente 
hasta el año 2025. En estos casi 
cuatro meses en el cargo, ¿qué 
evaluación tiene de la situación 
del sector en Chile? 

“Es un ámbito dinámico y en el que 
sus empresas enfrentan diferentes 
problemáticas. Éstas, están relaciona-
dos principalmente con la autoridad,  
por cuanto, cada una en su escala, 
hacen frente a entorpecimientos en 
su actividad a causa de las nume-
rosas autorizaciones que se tienen 
que obtener, realidad que se hace 
más evidente cuanto más aumenta 
el tamaño de la compañía”.

- Dominga, por su impacto no sólo 
productivo, sino que económico y 
social, era una de las iniciativas 
más importantes a materializarse 
en la región. Sin embargo, fue re-
chazada por el Comité de Ministros. 
¿Cree que esta decisión se basó en 
un criterio técnico o meramente 
político?

“Primó lo político. En el tema téc-
nico, hasta donde yo sé y lo hemos 
podido dialogar con los integrantes 
de la misma empresa, era un desa-
rrollo sustentable y perfectamente 
defendible. 

Sin embargo, topamos desgraciada-
mente con otro tipo de consideraciones 

que, incluso, se plantearon durante 
la campaña del actual gobierno y 
que hacían imposible su aprobación. 

Eso sí, no perdemos la esperanza de 
que esto se pueda revisar o reformular, 
pero es lo mismo que le está pasando 
a bastantes otros proyectos”.

- ¿El rechazo a la iniciativa po-
dría causar preocupación entre 
los inversionistas y, por lo tanto, 
perjudicar a la industria a futuro?

“Esa precaución, que a veces se 
manifiesta derechamente en bajar los 
desarrollos, ya se encuentra dándose. 
Se produjo durante la discusión de la 
propuesta constitucional sucedida el 

año pasado. Pero, dado el resultado 
del plebiscito de salida, por lo menos 
se levantó parcialmente esa especie 
de alarma”. 

- ¿Cree que los tiempos de trami-
tación ambiental son los correctos 
o deberían hacerse más expeditos?

“Es cierto. Hay un problema de 
velocidad. Los tiempos de reacción 
de los servicios y del Sistema de 
Evaluación Ambiental, no son los 
adecuados para muchos proyectos 
y especialmente para los de más 
pequeña y mediana escala. Esto, 
ya que necesitan una respuesta 
bastante más rápida. 

Empero, el principal problema del 
sistema es la incertidumbre que se 
genera cada vez que se ingresa una 
iniciativa que, francamente, no se 
sabe, si será aprobada o no”. 

- La discusión y posterior apro-
bación del royalty minero fue ex-
tensa. ¿Quedaron conformes con 
el proyecto?

“No y lo hemos dicho. No quedamos 
contentos con el resultado, con lo 
aprobado. Es un royalty relativa-
mente alto y que nos deja en una 
posición de menor competencia con 
países pares en el sector. Lo único 
que reconocemos como positivo, es 
que la discusión se acabó y llegó a 
un término. Sin embargo, éste no es 
el que nos conviene a largo plazo y 
no es tampoco el que va a permitir 
el mayor desarrollo de iniciativas”.  

- ¿Se sintieron partícipes de su 
elaboración o este fue hecho a la 
medida del gobierno actual?

“Tuvimos la oportunidad de inte-
ractuar bastante con el ministro de 
Hacienda, Mario Marcel y de allí que 
reconocemos que existieron algunas 
sugerencias que fueron tomadas en 
cuenta. No obstante, en el nivel de 
las tasas aplicadas fue menos lo que 
pudimos influir”. 

- Más allá del aporte de la industria 
al territorio nacional algunos grupos 
la miran con recelo, sobretodo, por 
los daños ambientales. ¿Cree que 
esta imagen se ajusta a la realidad 
actual del sector?

“La minería tiene una imagen que 
es producto del modo en que se 
practicó en algún momento y eso 
hay que reconocerlo. Ahora, lo que 
nos toca observar actualmente es 
una industria totalmente distinta. 
Es así como vemos faenas muy lim-
pias, ordenadas, con procesos muy 
virtuosos y un aprovechamiento 
de casi un 90% del agua. Es decir, 
responsable”.

- ¿Qué le parece el proceso de ela-
boración de una nueva constitución? 
Se rechazó en una oportunidad y 
ahora volvió a recomenzar.

“Es conveniente cerrar los temas 
que se han mantenido abiertos por 
demasiado tiempo. Éste se abrió a 
propósito de lo que sucedió en oc-
tubre del año 2019 y pareciera que 
el término por el rechazo, no fue un 
cierre total. Aun así, se rechazó algo 
que era totalmente inconveniente. Por 
lo tanto, es lógico apoyar este nuevo 
proceso para contribuir a terminar 
efectivamente con el tema”. 

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl

El presidente de la Sociedad Nacional de Minería se reunió con la ministra 
del Trabajo, Jeannette Jara, para plantearle la postura contraria del gremio 
acerca de la eventual adhesión de Chile al Convenio 176 de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) sobre seguridad y salud en las faenas.
En su exposición, señaló que la legislación chilena en materia de seguridad 
y salud, tanto general como específica para el sector, “tiene un estándar 
equivalente a la de los países desarrollados y, por cierto, superior al del 
Convenio 176”.

Contrario al Convenio 176 de la OIT
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“Hay lugares a los que todavía no llegamos”: 
Boric tras paso de sistema frontal

INFRAESTRUCTURA VIAL SE ENCUENTRA MUY DAÑADA

El Mandatario reconoció complicaciones para acceder 
a sectores rurales, producto de la pérdida de puentes y 

pasarelas a causa del aumento de los caudales.

Durante su visita a la comuna de 
Alto Bío Bío, en la Región del Biobío, 
el Presidente Gabriel Boric dijo que se 
mantienen movilizados en las zonas 
afectadas por el sistema frontal.

En el lugar anunció que dejarán a 
disposición de la comuna un helicóp-
tero de la Armada, para apoyar en las 
labores de ayuda para las personas 
que permanecen aisladas, las cuales 
alcanzarían alrededor de 4.092.

Además, mencionó que a los pro-
blemas de conectividad se suman 
los problemas con los suministros 
básicos.

BALANCE NACIONAL

Respecto al balance nacional, el 
Mandatario detalló que hay 2 per-
sonas fallecidas, 4 desaparecidas 
(presuntas desgracias reportadas por 
Carabineros), 13.379 damnificadas; 
1.632 albergadas, 12.314 aisladas, 
1.488 viviendas destruidas, otras 
1.127 con daño mayor, y 2.157 con 
daño menor.

Asimismo, reportó alteraciones de 
conectividad e interrupciones del 
suministro eléctrico entre las regiones 
de Valparaíso y Los Ríos. Cabe seña-
lar, que el día 24 de junio se declaró 
zonas afectadas por Catástrofe a las 
regiones de Valparaíso, Metropolitana, 
O’Higgins, Maule, Ñuble y Biobío.

“No los vamos a dejar solos“, dijo 
el presidente en su alocución en la 
comuna de Alto Bío Bío. “Hay lugares 
a los que todavía no podemos llegar 
a hacer un rescate (…). Estamos 
actuando con total sentido de ur-
gencia”, añadió.

“Se está haciendo el esfuerzo de 

coordinación a través de Senapred 
para llegar a todas partes“, sostuvo.

PLAN DE RESPUESTA DEL MAULE

Tras una nueva sesión de trabajo del 
Plan de Respuesta Operativa Regional 
ante desastres, se determinó que 
Licantén, Curepto y Linares serán las 
comunas prioritarias a apoyar en la 
Región del Maule. En esta zona de 
hecho, se concentra la mayor cantidad 
de personas aisladas, de acuerdo al 
último balance de Senapred.

Y es que la región se ha visto gra-
vemente afectada con el sistema 

frontal, dejando un gran número de 
damnificados y aislados.

De acuerdo al último balance 
de Senapred, Licantén tiene 700 
personas aisladas. Además, sufrió 
la evacuación de su hospital tras 
quedar inundado por el desborde 
del río Mataquito.

Por su parte, Curepto posee 2.500 
aislados en los sectores de Huaquén, 
Constantué, Paraguay, Docamavida, 
Calpún, La Orilla y Pununquén.

Finalmente, Linares tiene cuatro 
desaparecidos y más de 2 mil ais-
lados en los sectores Vega de Ancoa 
y Chupallar.

Asimismo, se registran 1.356 vi-
viendas destruidas y se mantiene 
el proceso de vertido en el Embalse 
Ancoa.

SISTEMA FRONTAL: LAS COMUNAS 
PRIORITARIAS EN EL MAULE

El seremi de Vivienda del Maule, 
Rodrigo Hernández,  en el marco 
de una nueva sesión de trabajo 
del Plan de Respuesta Operativa 
Regional ante desastres, afirmó 
que “seguiremos trabajando ar-
duamente y manejando muy bien 
las expectativas en las respuestas 
que la gente espera, manteniendo 
una información consolidada y cau-
telada que nos permita actuar con 
un ritmo mucho más rápido que lo 
habitual”, señaló.

En tanto, la directora del Serviu, 
Paula Oliva, indicó que “es muy re-
levante coordinar tanto los tiempos 
como las acciones que se vienen, 
siendo nuestra primera tarea salir a 
terreno con un equipo de avanzada 
encargado de hacer el levantamiento 
territorial”.

Tras ello, la jefa de planes y pro-
gramas del Minvu, María José Díaz, 
reiteró las comunas que serán con-
sideradas como zonas prioritarias 
en la región.

“Este tipo de reuniones nos per-
mite organizarnos para establecer 
las acciones previas y acciones 
permanentes para una respuesta 
inmediata en los ámbitos de ges-
tión de información territorial, de 
evaluación de daños y análisis de 
la información”, dijo la autoridad. 

Biobío / Chile

@eldia_cl

El último re-
porte del Se-
napred indica 
que tras el 
paso del sis-
tema frontal 
por el centro 
sur del país, 
el número de 
damnificados 
supera las 13 
mil personas. 
EFE
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La OTAN: la rebelión de Wagner refleja “las 
divisiones” creadas en Rusia por la guerra

AUNQUE LLAMAN A NO “SUBESTIMAR” A PUTIN

El secretario general de 
la alianza atlántica señaló 

que en la cumbre que la 
organización celebrará 

en julio próximo, se 
pretende enviar un claro 

mensaje “de compromiso 
con Ucrania”, en la que, 
también, se discutirá la 
entrega de un eventual 

paquete plurianual de 
ayuda a ese país.  

El secretario general de la OTAN, 
Jens Stoltenberg, aseguró este mar-
tes que la invasión rusa de Ucrania 
“ha profundizado las divisiones y 
creado tensiones” en Rusia, como 
mostró la rebelión del fin de semana 
de los mercenarios del Grupo Wagner 
contra la cúpula militar rusa, aun-
que advirtió de que “no debemos 
subestimar” a Moscú.

En una rueda de prensa esta noche 
en La Haya, Stoltenberg señaló 
que las tensiones entre Wagner y 
la cúpula militar rusa son “asuntos 
internos” de Moscú, pero esa rebe-
lión dejó más claro que “la guerra 
ilegal del presidente (Vladimir) Putin 
contra Ucrania ha profundizado las 
divisiones y creado tensiones” en 

Rusia.
“Pero no debemos subestimar 

a Rusia. Es aún más importante 
que sigamos apoyando a Ucrania”, 
advirtió, después de una reunión 
preparatoria de la cumbre de la 
Alianza que se celebrará el 11 y 12 
de julio en Vilna, Lituania.

El encuentro tuvo lugar en Catshuis, 
la residencia oficial del primer mi-
nistro Mark Rutte en La Haya, y 
estuvieron presentes los presidentes 
rumano Klaus Lohannis, lituano 
Gitanas Nauseda, y polaco Andrzej 
Duda, además de los primeros minis-
tros Alexander De Croo, de Bélgica, 
Jonas Gahr Støre, de Noruega y Edi 
Rama, de Albania.

Stoltenberg subrayó que la cumbre 
de julio “enviará un claro mensaje de 
compromiso con Ucrania” y explicó 
que, durante ese encuentro, se 
acordará un paquete plurianual de 
asistencia para Kiev y se mejorarán 

los lazos políticos con el gobierno 
ucraniano, acercando a este país 
“al lugar que le corresponde” en 
la OTAN.

“La guerra de Rusia en Ucrania 
demuestra que no podemos dar 
por sentada la paz y que debemos 
invertir más en nuestra seguridad”, 
advirtió.

Durante la reunión también se 
discutieron “los próximos pasos para 
fortalecer la disuasión y la defensa” 
de la OTAN, dijo Stoltenberg, quien 
mostró su esperanza de que los 
Aliados acuerden en julio un com-
promiso de inversión en Defensa 
“más ambicioso”, con el 2% del 
PIB para Defensa “como base, y 
no como techo”.

Rutte agregó que Países Bajos 
“siguió los eventos de los últimos 
días en Rusia con mucha preocu-
pación” y mostró su rechazo a “lo 
que Putin sugirió ayer que de que 

Occidente quiere que Rusia des-
cienda al caos doméstico. Todo lo 
contrario: la inestabilidad en Rusia 
crea inestabilidad en Europa. Así 
que estamos preocupados”.

“Estos eventos son una prueba más 
de que la guerra de Putin sólo ha 
conseguido más inestabilidad y ha 
infligido un sufrimiento intolerable 
al pueblo ucraniano. Con eso en 
mente, debemos seguir centrados 
en nuestro objetivo: asegurarnos 
de que la guerra de Putin contra 
Ucrania fracase. Es nuestro deber 
moral porque ésta es una guerra 
injusta, contraria a todo lo que 
defendemos: libertad, democracia 
y estado de derecho”, dijo Rutte.

Además, advirtió de que los Aliados 
deben “tomar pasos concretos que 
envíen un mensaje claro a todo el 
mundo, incluido Moscú, de que el 
futuro de Ucrania y el lugar que le 
corresponde está en la OTAN”.

El secretario 
general de la 
OTAN, Jens 
Stoltenberg, 
aseguró este 
martes que la 
invasión rusa 
de Ucrania “ha 
profundizado 
las divisiones 
y creado 
tensiones” en 
Rusia.
EFE

Efe / Internacional

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

4 dormitorios, 2 baños en La 
Rinconada, Parcela 133, Lote 
14.  F: 990773252 - 992955729

Arriendo casa amoblada en 
La Florida, para empresa o 3 
personas solas que trabajen.  
F: 971071538

ARRIENDO - PIEZA

Habitación, baño privado, cer-
ca de universidades Inacap 
central para estudiantes.  F: 
942734178

VENDO - LOCAL

Local Comercial sector cen-
tro, Brasil con Infante, 238 
m2, comunicarse al fono:  F: 
+56988006211

$60.000.000, vendo oficina, 
tercer piso, Depto. 377, Sere-
na Oriente, Cordovez 672.  F: 
974989031 - 993807399

VENDO - CASA

Casa en Las Compañías, 4 dor-
mitorios, 2 baños, lavandería, 
quincho, entrada de vehícu-
los, 500 m2, 144 m2 construi-
dos solido.  F: +56975813118 
- +56993344328

VENDO - TERRENO

Terreno cultivado, frutales, 
2200 m2, acción agua, arran-
que luz, permiso agua potable, 
Pisco Elqui, una cuadra plaza, 
8.500 UF.  F: +56995732203

Valle de Elqui, últimas parce-
las, 5.000 m2, con plantación 
de mandarinas, arranque de 
medidor luz y agua de riego.  
F: 944105690

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Suzuki Swift 1.4 GL AC LL NB, 
Automático  2013 blanco perla, 
llanta, 6.300 Km, único dueño, 
óptimas condiciones, patente 
y revisiones técnicas al día, 

neumáticos nuevos, precio 
$8.300.000. F: 9732677539 - 
996821460

Vendo patente de colectivo 
Línea 45, IV Región, al día, 
$17.000.000, conversable.  F: 
983317228

VENDO - CAMIONETA

 Se vende camioneta Ford Ran-
ger 3.2, 4x4, Diesel, D.C, 2013, 
valor: $10.800.000 conversable. 
Fono:  F: +56968432848

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Colegio de Coquimbo requiere 
Encargado de Enlaces, aAsis-
tente de Aula, Psicopedago-
go (a), Tens y Docentes de 
Pensamiento Computacional, 
Religión, Filosofía, Orienta-
ción, Lenguaje. Interesadas 
(os) enviar currículum a:  F: 
funcionarioseducacion2023@
gmail.com

Aqua requiere Chofer para 
reparto bidones 20 litros, 
sueldo líquido $500.000, 5 
días a la semana. Enviar 
currículum a:  F: amilcarpi-
zarros@gmail.com 

Busco médicos generales y 
especialistas, para Centro 
Médico privado ubicado en 
La Serena, interesados enviar 
currículum a:  F: rrhh@sere-
named.cl

Busco Secretaria Administra-
tiva, para atención en Centro 
Médico La Serena con expe-
riencia requerida de 1 año, 
interesados enviar currícu-
lum a:  F: rrhh@serenamed.cl

GENERALES
SERVICIOS

Procleaner: Limpieza a domi-
cilio, autos, departamentos, 
muebles, colchones, alfom-
bras. F: +56936275046 - 
+56949858530

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

TURISMO

Las Rutas de Tour FaryCam, 
07/07/2023, 10 días: La 
Serena-Iquique, 5 días Tácna-
Perú, Mall Zofri, misa Fiesta 
del Alba La Tirana. Face-
book, Instegram Sernatur. 
Invita Juanita Campusano.  
F: 997261329

SÓLO MAYORES

Colombianas, paraguayas, 
extranjeras esperándote. F: 
990051416

Boliviana independiente para 
hombres exigentes, Carolina.  
F: 935835268

Silvana 30 y Martina 36, boni-
tas, delgaditas, cariñosas, 
excelente atención, conócenos.  
F: 978268272

Mónica chi lena, 35 años, 
exquisita, masajista, escort.  
F: 926475512

Sabrina independiente edu-
cada, promoción $10.000.  F: 
948760750

Astrid madura, servicio com-
pleto, besadora, Cuatro Esqui-
na.  F: 978658500

Silvana 30 y Martina 36, boni-
tas, delgaditas, cariñosas, 
excelente atención, conócenos.  
F: 978268272

Mariela 48 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Alison, rica, potona en La Sere-
na.  F: +56948882113

plus

Ver los 25 comentarios

                 Más de 7 hectáreas dañadas y el peligro 
inminente de afectar a una veintena de viviendas y 
eldia.cl   
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Infórmate con un medio comprometido y confiable. @eldia.cl
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En batalla campal termina encuentro de 
fútbol amateur jugado en el Parque Coll

ASOFÚTBOL LA SERENA

Mientras se anuncia un castigo ejemplarizador para las 
categorías Honor de los deportivos Sporting Bolívar y Las 

Palmeras, desde la dirigencia de la asociación insisten 
en el fortalecimiento de la prevención y el compromiso 
que deben mostrar los clubes para evitar este tipo de 

hechos. 

Cuando ni siquiera ha pasado un par 
de semanas desde las peleas ocurridas 
en los recintos de La Pampilla y San 
Juan, en Coquimbo, un nuevo hecho 
de violencia se volvió a repetir este 
fin de semana, en el parque Gabriel 
Coll de La Serena, donde los juga-
dores de la categoría adulta de dos 
elencos de la Asofútbol La Serena, 
protagonizaron una riña que pudo 
tener consecuencias mayores.

En concreto, el hecho, que, al me-
nos garantiza un castigo mínimo 
de un año para las series Primera y 
Segunda adultas de los Deportivos 
Las Palmeras y Sporting Bolívar 
de esa organización de ANFA, se 
produjo el domingo en la cancha 2 
de ese recinto deportivo, lo cual, ha 
encendido las alarmas de los dirigen-
tes, quienes citaron a una reunión 
urgente este martes por la noche.

Cabe recordar que un hecho simi-
lar provocó, en mayo pasado, que 
se suspendiera el campeonato de 
la Asociación San Juan, mientras, 
otra riña, se registró en el sector 
de La Pampilla, lo que obligó a la 
suspensión de la competencia en 
la Asociación Coquimbo.

Respecto a esta última batalla 
campal se extendió durante dos o tres 
minutos, encendiéndose los ánimos 
entre los jugadores de ambos clubes, 
a quienes se sumaron posteriormente, 
espectadores y seguidores de los 
mismos equipos que estaban en la 
zona externa a la cancha.

Desde la Asofútbol La Serena, re-
conocieron que esta riña es el hecho 
de mayor violencia que ha ocurrido 
en la presente temporada, pues 
han tenido que enfrentar situacio-
nes de menor envergadura donde el 
gatillante común es el consumo de 
alcohol y droga.

Al respecto, el presidente de la 
asociación, Jerónimo Clavería, la-
mentó lo ocurrido. “El fútbol amateur 
nunca ha sido bien considerado y 
ahora es peor con todo lo que está 
ocurriendo”, comentó, asumiendo 
que el descontrol se da “sobre todo, 
en la juventud”.

Asume que frente a estos incidentes 
“es poco lo que podemos hacer en el 
sentido de prevenir. Imagínate: hay 
violencia en los colegios y nos ha 
pasado en las series adultas, donde 
hemos tenido bastantes inconve-
nientes con algunos clubes”, señaló.

Si bien en el fútbol amateur se 
aplican sanciones ejemplarizado-
ras ante estos hechos, Clavería 
considera que hay que ir más allá. 
“Aplicamos sanciones, nos basamos 
en el reglamento ANFA para castigar 
estas situaciones. Y, además de ese 
reglamento, tenemos bases internas, 
donde se señala en un texto que se 
sanciona a la categoría que hizo o 
tuvo una riña. En este caso Unión Las 
Palmeras y Sporting Bolívar, tuvieron 
una riña generalizada y deben tener 
un sanción correspondiente en esa 
categoría, no perjudicando a las otras 
series de la institución”, explicó. 

En este caso, recordemos, la riña 
la protagonizaron la serie Segunda 
de Honor, por lo que se sancionará 
a las dos categorías, lo más proba-
ble, por un largo periodo que puede 
superar el año. “Fue incontrolable, 
en dos minutos no pararon”. indicó 
el dirigente. 

Y si bien, lamenta que con estas 
medidas se sancione a quienes 
no tuvieron ninguna responsabili-
dad en el hecho, asume que “esto 
no puede ir en escalada. Debemos 
cortarlo. Tampoco queremos que 
pase a mayores, pero no vamos a 

esperar que alguien sea agredido 
con un arma blanca o una pistola. 
Hoy debemos definir claramente 
las medidas que vamos a llevar a 
futuro”, afirmó.

PREVENCIÓN

En ese sentido, Clavería asume que 
hay que trabajar con celeridad en la 
búsqueda de medidas de prevención. 
“Acá hay que ser sinceros. Con el 
‘copetito’ que sale en la cancha o 
con la cerveza que están tomando 
por ahí, no se está al 100% de sus  
capacidades. Y eso te lleva a ‘tirar 
un combo’ o creerse un poco ‘cho-
ro’  y te lleva a estas situaciones. 
Y derechamente la droga está en 
todos lados. Eso también es un 
factor que no se mira, pero el tema 
es que está y muy presente. Y se 
hace imposible tratar de controlar 
a un grupo con droga y alcohol. Si 
individualmente tu club no toma 
las medidas, difícilmente vamos a 
poder controlar una situación así”, 
emplazó.

El dirigente reitera que para enfren-
tar este problema tiene que existir 
una postura común. “Acá hay que 

hacer un mea culpa. Si traigo a un 
tipo que es drogadicto, que toma, 
y no me respeta, pero lo traigo por-
que es buen jugador, me generará 
siempre problemas, porque voy a 
privilegiar tener a un buen jugador 
a una buena persona. Por eso es 
importante la responsabilidad que 
nosotros tenemos y los dirigentes de 
los propios clubes. Hay que insistir 
y ser majaderos en la prevención y 
de hablar constantemente con los 
protagonistas”.

A su juicio, se debiera llevar un ca-
tastro de estas situaciones, así como 
desarrollar un trabajo de prevención 
entre todas las ligas, independientes 
y las de ANFA. “Cuando se conozca 
la sanción real o se sobrepase el 
límite de lo permitido, estos juga-
dores debieran quedar castigados, 
sin poder jugar en otras ligas, a no 
ser que sea una liga independiente 
que no tenga como referencia a la 
ANFA”, explica.

En tal sentido, saca como ejemplo 
a la Liga Santa Inés. “Así está fun-
cionando. Ellos no están aceptando 
a jugadores castigados en otras 
ligas. Tengo entendido que algo 
así pretendía  la liga que está en 
Florito, también”, detalla. 

En ANFA regional en tanto, insisten 
en el hecho de trabajar con el apoyo 
de las autoridades del Estado como 
también con Carabineros, ya que en 
la Región de Coquimbo, contando 
sólo a ANFA, se movilizan más de 
65 mil jugadores.

Diario El Día intentó comunicarse 
con los dirigentes de los clubes invo-
lucrados en la riña de este domingo,  
pero no se obtuvo respuesta.

La secuencia de las imágenes captadas en video, muestra la magnitud de la gresca que protagonizaron los jugadores de la Segunda serie 
Honor de Sporting Bolívar y Las Palmeras. 

CEDIDA

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Octavos de final
Miércoles 21/06
Zona Centro  Sur
U. de Chile  (3) 0-0 (5)  O’Higgins
Avanza O’Higgins por penales
Jueves 22/06
Zona Centro Norte
Palestino  5-4  Stgo. Morning
Zona Centro Sur
A. Italiano  2-1  D.Rengo
Zona Centro Norte 
Cobresal 3-0  Copiapó
Viernes 23/06
Zona Centro Norte
U. Católica  Susp.  S.Wanderers
Sábado 24/06
Zona Centro Norte
Coquimbo Unido  1-1 CD. La Serena 
Avanza Coquimbo por penales
Zona Centro Sur
Magallanes Vs. Deportes Santa Cruz (Susp)
Zona Centro Norte
Everton Vs. Unión San Felipe (Susp)
Zona Centro Norte 
Colo Colo Vs. Unión La Calera (Susp) 
Domingo 25/06
Zona Sur 
Puerto Montt  1-0 Provincial Osorno
Zona Sur 
Rangers Vs. Comunal Cabrero (Susp)
Zona Sur 
U. de Concepción Vs. Fernández Vial  (Susp)
Zona Norte
Cobreloa  2-0 Antofagasta
Zona Centro Sur
Unión Española Vs. Barnechea (Susp)
Zona Norte
Lunes 26/06
D. Iquique  0-4 San Marcos de Arica
Miércoles 28/06
Zona Sur 
18:00 Huachipato Vs. D. Temuco

PROGRAMACION COPA CHILE

CARTELERA DEPORTIVA
> VÓLEIBOL
Liga de Naciones Femenina Star+
05:50 Japón Vs. Turquía
09:20  Brasil Vs. Italia
02:20 Estados Unidos Vs. Bulgaria*
> TENIS
Wimbledon Star+
06:00  Clasificación
> HOCKEY DE CAMPO
Pro League Femenino Star+
11:00 Nueva Zelanda Vs. Alemania
Pro League Masculino Star+
13:30 Países Bajos Vs. Nueva Zelanda 
> FÚTBOL
Ecuador Serie B Star+
16:00 CDS Vargas Vs. 9 de Octubre
20:00 Cuniburo Vs. Imbabura
Copa Sudamericana 
17:45 Estudiantes LP Vs. Oriente Petrolero Star+/ESPN3
17:45 Bragamtino Vs. Tacuary Dsports/615
19:55 Emelec Vs. Danubio Star+/ESPN2
19:55 Guaraní Vs. Huracán Dsports/610
21:55 I. Santa Fé Vs. Goias  Dsports+/613

21:55 Universitario Vs. Gimnasia LP Star+/ESPN2
Copa Libertadores 
17:45  Internacional Vs. I. Medellín Star+/FoxSports1
17:45 Nacional vs. Metropolitanos Star+/ESPN4
19:55  Flamengo Vs. Aucas Star+/ESPN4
19:55  Racing Club Vs. Ñublense Star+/FoxSports1
19:55 I. del Valle Vs. Argentinos Juniors Star+/
FoxSports2
19:55 Corinthians vs. Liverpool Star+/ESPN3
Chile - Copa TNTSports2
18:00 Huachipato Vs. Temuco
Chile - Torneo Oficial TNTSportsHD
18:00 U de Chile Vs. U. Católica
Copa Oro 
19:30 Jamaica Vs. Trinidad y Tobago Star+
21:55 San Cristóbal y Nieves vs. EE.UU. Star+/ESPN3
Brasileirao Serie B Star+
20:30 Vitoria Vs. Sampaio Correa
> FÚTBOL AMERICANO
NHL Star+/ESPN3
19:00  Draft
* Horario de martes

Comienza una nueva edición de 
“Campeones Sin Límites”

SE BUSCA VISIBILIZAR EL DEPORTE PARALÍMPICO 

La delegación del Centro Teletón de Copiapó participará hasta el jueves en las disciplinas 
de fútbol, básquetbol y natación adaptada.

LAUTARO CARMONA

Más de un centenar de 
competidores de tres centros 
de rehabilitación del Instituto 

Teletón participarán en 
los encuentros de fútbol, 

básquetbol y natación 
adaptada.

Ayer se realizó el lanzamiento de la 
tercera edición del ciclo competitivo y 
formativo “Campeones Sin Límites” que 
se desarrollará en diferentes ciudades 
del país, con competencias que reunirán 
a 420 deportistas que participarán en 8 
diferentes disciplinas, con el objetivo de 
apoyar y visibilizar el deporte paralímpico 
y en la que participan deportistas de 
las comunas de Copiapó, Coquimbo 
y La Serena.

En concreto, en este torneo, que se 
extenderá hasta el jueves 29, toma-
rán parte los institutos Teletón de 
Valparaíso, Copiapó y Coquimbo, en las 
tres comitivas de fútbol, básquetbol y 
natación adaptada, disciplinas que ya 

han debutado en las ediciones anterio-
res realizadas en Santiago y Temuco.

Respecto a la jornada desarrollada en 
el centro Teletón de Coquimbo, ésta 
contó con la participación del director 
médico nacional de la institución, Bruno 
Camaggi; el alcalde de Coquimbo, Ali 
Manouchehri; la directora de Teletón 
Coquimbo, Zoia Pedrero; la directora del 
Comité Paralímpico de Chile, Catalina 
Jimeno y otras autoridades de las enti-
dades organizadoras, quienes también 
participaron en una clínica deportiva 
de basquetbol en silla de ruedas.

El doctor Camaggi, destacó que la 
importancia del deporte es determi-
nante por sus beneficios propios y 

como una herramienta en materia de 
rehabilitación, “aunque lo más impor-
tante y lo que queremos inculcar, es 
que es una actividad que nos permite  
romper barreras, cambiar actitud y 
mostrar a las personas en situación 
de discapacidad desde sus derechos, 
no desde sus limitaciones y lo que 
no pueden hacer, sino que desde sus 
capacidades”.

Cabe señalar que la próxima y última 
edición de “Campeones Sin Límites” 
se realizará entre el 8 y 10 de agosto 
en Antofagasta, y se contará con de-
legaciones deportivas de los institutos 
Teletón más septentrionales del país: 
Arica, Iquique, Calama y Antofagasta.

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl
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Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Copa Libertadores sub 20: Peñarol llega 
a Chile en busca del bicampeonato

HOY ARRIBAN A COQUIMBO

El año pasado, en Ecuador, Peñarol se hizo con el título de América, corona que vendrá a defender 
a la Región de Coquimbo.

FOTO: @LIBERTADORESU20

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

El conjunto charrúa 
entregó la nómina de 

jugadores que este 
sábado debutarán en 

el torneo internacional 
enfrentando a Caracas 

de Venezuela, en el 
Estadio Francisco 

Sánchez Rumoroso.

Este sábado 1 de julio, en el 
Estadio Francisco Sánchez 
Rumoroso de Coquimbo, se dará 
el vamos a la Copa Libertadores 
Sub 20 que se desarrollará en 
las ciudades de Coquimbo y La 
Serena. El primer encuentro, a 
las 15:00 horas, lo animarán los 
elencos de Alianza Lima de Perú 
con O’Higgins de Rancagua.

El segundo comprpomiso de la 
jornada, ambos correspondien-
tes al Grupo A, lo animarán el 

campeón defensor, Peñarol de 
Uruguay y Caracas de Venezuela, 
compromiso que se iniciará a 
las 18:00 horas. 

El cuadro charrúa, es actual-
mente, dirigido por Luciano 
“Cafú” Barbosa y llegará hoy 
a la región.

A POR EL BICAMPEONATO

Tal como lo consigna el Diario 
El País de Montevideo, Peñarol 
oficializó la lista definitiva de 

20 futbolistas que van a Chile 
en busca de ser bicampeón 
de la Copa Libertadores Sub 
20. En la delegación hay tres 
campeones del mundo Sub 20: 
Randall Rodríguez, Mathías de 
Ritis y Santiago Homenchenko, 
por lo que, el cuadro mirasol, 
se ha tomado muy en serio la 
defensa del título sudamericano.

Cabe destacar que estos tres 
futbolistas ya fueron campeo-
nes de América con Peñarol en 
la edición de 2022 cuando la 

Copa se llevó a cabo en Ecuador.
 “Cafú” Barbosa en tanto, ha con-

formado un plantel con futbolistas 
de la Tercera y Cuarta División.

En concreto, la delegación de 
Peñarol  está conformada por  
Randall Rodríguez, Kevin Morgan,  
Joaquín Ferreira, Mateus Pureza, 
Nahuel Herrera, Faustino Fernández, 
Agustín Rodríguez, Andrés Madruga, 
Thiago Espinosa, Mathías de Ritis, 
Santiago Homenchenko, Lorenzo 
Couture, Leandro Umpiérrez, Pablo 
Nongoy, Mateo Carrizo; Nahuel de 
Armas, Franco Correa, Santiago 
Díaz, Sebastián Camacho y Agustín 
Rodríguez.

La segunda fecha del Grupo A, se 
desarrollará el martes 4 de julio, en 
el Estadio La Portada. El cuadro 
carbonero se enfrentará a las 18:00 
ante Alianza Lima, mientras que en 
el preliminar, los rancagüinos irán 
ante Caracas, a las 13:00 horas.
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  JUEVES   VIERNES

9-18 9-23 15-26 
Radiación 4

Los Vilos

HOY  JUEVES   VIERNES

10-18 10-22 16-23
Radiación 4

Río Hurtado

HOY  JUEVES   VIERNES

6-12 5-21 13-24
Radiación 4

Monte Patria

HOY  JUEVES   VIERNES

9-20 11-27 19-31
Radiación 4

Ovalle

HOY  JUEVES   VIERNES

9-21 8-27 16-31
Radiación 4

Vicuña

HOY  JUEVES   VIERNES

8-17 8-26 15-30
Radiación 4

Coquimbo

HOY  JUEVES   VIERNES

11-17 11-22 16-23
Radiación 4

La Serena

HOY  JUEVES   VIERNES

9-16 10-21 14-22
Radiación 4

HOY  JUEVES   VIERNES

8-16 8-20 14-22
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 Contigo 
CHV Noticias AM 08:00 Contigo en 
la mañana  13:00 CHV Noticias tarde 
15:30 Contigo en directo  17:45 Madre 
18.45  Pasión Prohibida

21.00        CHV Noticias central
22:25 El Tiempo
22:30 Gran Hermano
00:15 Pantanal
02:15 Programación de 
 trasnoche

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 ¿Quién se robó 
mi vida? 15:50  Hoy se habla 17.20 
Terra Nostra 18:25 Carmen Gloria a 
tu servicio
20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Todo por mi familia
23:45 Buenas noches a todos
01:00 Medianoche
01:45 TV Tiempo
02:00 Mea Culpa
03:00 El cuento del Tío 
04:00 La vida es una Lotería
05:00 Chile Conectado

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 
21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 
3D.l   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss Na-
ture Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 Como 
dice el dicho. 

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias Amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
Gusto 13:00 Meganoticias Actualiza 
14:45 Juego De Ilusiones 16.10 Secre-
tos de sangre 17:45 Recién divorciada 
19:45 Como la vida misma

21:20 Meganoticias Prime
22:30 El tiempo
22:35  Generación 98
23:20 Secretos de sangre
01.00 Corazón De Madre
02:00 Éramos seis
03:00  Mucho Gusto Trasnoche

3x3 06:30Teletrece AM 08:00 Tu día   
13:00Teletrece tarde 14:30 El tiempo 
15.30 Betty, la fea 15.50 Yildiz, un amor 
indomable 16:50 Amor secreto 17.50 
Caso cerrado 18.40 Qué dice Chile 

21.00 Teletrece
21:30 El tiempo
22:50 Qué dice Chile 
00:40 Yo soy Betty, la fea
01:40 Tele13 Noche
02:40 Criminal Minds
03:40 No te duermas

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Multifarma. Melgarejo 1072
OVALLE 
Farmacia Punto Blanco, Vicu-
ña Mackenna 212 

SANTORAL

Ireneo

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
00:05 1.09 P 
05:25 0.57 B 
12:07 1.63 P 
19:06 0.45 B

MAÑANA
00:47 1.07 P 
06:05 0.62 B 
12:45 1.56 P 
19:46 0.50 B

MareasVida Social

Fundación Americana del Autismo invita a 
una cata y maridaje de vinos que realizará el 
viernes 30 de junio, a las 19:30 horas, en el 
Centro de Eventos Quilacán.

REUNIÓN 
El Departamento Comunal de Profesores Ju-
bilados cita a reunión, el viernes 30 de junio, 
a las 16:00 horas, en el Colegio de Profesores.

CATA A BENEFICIO

AMOR: De vez en cuando es bueno 
que trate de romper la rutina en la 
relación de pareja para que ésta 
se torne más entretenida. SALUD: 
Tenga cuidado y controle sus pro-
blemas médicos. DINERO: Deje de 
perder oportunidades para mejorar 
en lo profesional. COLOR: Ámbar. 
NUMERO: 4.

AMOR: Una amistad sincera puede 
ayudarle a sobrellevar cualquier 
mala situación por la cual esté 
pasando en su corazón. SALUD: 
Cuidado con esas variaciones 
de peso. DINERO: Confiar en sus 
actitudes es una buena forma 
de salir adelante. COLOR: Rojo. 
NUMERO: 20.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: No desperdicien los encuen-
tros con seres de luz que le quieren 
de verdad. SALUD: Es importante 
que esté acompañado/a en los 
momentos en que su salud no se 
encuentra muy bien. DINERO: Debe 
dejar terminadas sus tareas. COLOR: 
Amarillo. NUMERO: 6.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Trate de mejorar la comuni-
cación con los suyos ya que no vale 
la pena que siguen enemistados por 
tonterías. SALUD: Es importante que 
se cuide mucho más para evitar pro-
blemas futuros. DINERO: Las compli-
caciones laborales serán superadas. 
COLOR: Plomo. NUMERO: 12.

AMOR: De vuelta la página a todo 
lo que ha pasado para que pueda 
volver la felicidad a su relación. 
SALUD: Las molestias que sientes 
son típicas de la época del año. 
DINERO: Mezclar los negocios con 
la amistad puede terminar siendo 
un arma de doble filo. COLOR: 
Granate. NUMERO: 24.

AMOR: La vida está hecha para 
disfrutarla intensamente y no para 
complicarse por cosas absurdas 
que empañan la felicidad. SALUD: 
No baje la guardia al cuidarse. 
DINERO: Use bien su ingenio 
para buscar una alternativa, pero 
aumentar sus ingresos. COLOR: 
Salmón. NUMERO: 5.

AMOR: La amistad es importante 
en esta época difícil ya que le per-
mitirá tener un puntal importante 
para salir adelante. SALUD: Debe 
protegerse para evitar cualquier 
tipo de infección. DINERO: Siéntase 
satisfecho/a por cada tarea que 
logra cumplir. COLOR: Gris. NUME-
RO: 21.

AMOR: Cuidado con finalizar el mes 
de mayo causando un deterioro 
en su relación de pareja. SALUD: 
Busca espacios durante el día en 
los cuales pueda relajarse un poco. 
DINERO: Muy pronto podría sentir 
que se desarrolla profesionalmente. 
COLOR: Azul. NUMERO: 8.

AMOR: No tema acercarse a esa 
persona, salvo que esta ya tenga 
una pareja estable. SALUD: Ver 
tanta televisión no le ayude a des-
cansar su mente. DINERO: Cuidado 
con ponerse a gastar todos los 
recursos que ha logrado obtener. 
COLOR: Blanco. NUMERO: 33.

AMOR: No haga caso a consejos de 
personas que no han solucionado 
sus propios problemas. SALUD: El 
yoga sería una buena alternativa 
para lograr un equilibrio tanto 
espiritual como corporal. DINERO: 
No se aflija y confíe en su destino. 
COLOR: Negro. NUMERO: 19.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Si usted no siente lo mismo 
que esa persona es mejor que se 
lo diga claramente. SALUD: Evite 
pasarse de frío durante las no-
ches para no agarrarse un estado 
gripal. DINERO: Demuéstreles a 
sus colegas que a pesar de todo 
usted puede salir adelante. CO-
LOR: Lila. NUMERO: 17.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Use su espontaneidad para 
poder alcanzar más fácilmente 
el alma de esa persona. SALUD: 
A medida que pasan los años 
es importante que tomen más 
precauciones en lo que a salud 
se refiere. DINERO: Tiene muchas 
competencias para ser aprove-
chadas. COLOR: Violeta. NUMERO: 1.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Titanic, la eterna 
fascinación por la tragedia

UNO DE LOS NAUFRAGIOS MÁS LEGENDARIOS DEL SIGLO XX

Más de un siglo después de su hundimiento, el que para 
muchos es un barco “maldito” sigue siendo fruto de 

obsesión y teorías, hasta el punto de haberse cobrado 
cinco nuevas víctimas tras el accidente del Titán.

“Ni Dios lo hundiría”. Aquella frase sobre 
el Titanic ha pasado a la posteridad como 
una de las más desafortunadas de la 
historia. “Prácticamente insumergible”, 
decían del lujoso navío que se hundió 
trágicamente tras chocar con un ice-
berg la noche del 14 de abril de 1912. 
Debido a una serie de errores humanos 
unidos a la mala suerte, 1.517 personas 
perdieron la vida.

Ahora, 111 años después, el transat-
lántico más famoso de la historia se 
ha cobrado cinco vidas más: las de los 
tripulantes que iban a bordo del Titán, el 
submarino que implosionó el pasado 18 
de junio mientras descendía para visitar 
los restos del naufragio.

Así, son muchos los que ponen nombre 
a la desgraciada casualidad y hablan de 
“la maldición del Titanic”, como si fuera 
una leyenda sobre un barco fantasma 
que sigue ligado a la catástrofe a pesar 
del tiempo.

Y es que, mientras vuelve a ser tendencia 
en redes sociales y se ponen de moda 
una vez más las obras derivadas sobre su 
historia, lo cierto es que el Titanic sigue 
causando en muchos una magnética 
fascinación, como la de los cantos de 
sirena que arrastraban a los marineros 
a un ineludible destino.

EL HUNDIMIENTO DEL 
BARCO INHUNDIBLE

Cuando el 10 de abril de 1912 el RMS 
Titanic inició el que fue su primer y úl-
timo viaje, muchos de los que lo habían 
hecho posible, soñaban con pasar a la 
historia por haber creado el barco más 
lujoso del mundo.

Sin embargo, la razón por la que el navío 
de la White Star Line colmó los titulares 
y ha pasado a ocupar un lugar en los 
anales para la posteridad, fue una mucho 
más trágica: el Titanic, aquel que decían 
que era “indestructible”, se hundió en el 
fondo del mar llevándose consigo más 
vidas que supervivientes dejó.

Solo sobrevivieron 706 de las 2.223 
personas, entre pasajeros y tripulación, 
que iban a bordo. Una terrible cifra culpa 
de una serie de malas decisiones que van 
desde el número de botes salvavidas de 
los que disponía el barco (tan solo 20 
de los 64 que podría llevar), o al pánico 
colectivo por el cual muchas de estas 
embarcaciones descendieron sin cubrir 
todas las plazas de las que disponían.

Una mala suerte de confianza ciega, 

ambición y desafortunado azar hicieron 
que el Titanic no pudiera evitar el de-
sastre. Un iceberg, personificación de la 
incontrolable naturaleza, fue la causa. El 
RMS Titanic chocó a las 23:40 del 14 
de abril y se hundió definitivamente a 
las 2:20 de la madrugada del 15 de abril.

Había alerta sobre bloques de hielo en 
una noche sin luna, pero de cielo estre-
llado y despejado, que se reflejaban en 
la superficie de “un mar que parecía de 
cristal”, según el superviviente Archibald 
Gracie.

Como él, muchos admiraban la belleza 
del gélido océano desde la majestuosidad 
del buque, sin ser conscientes de que 
horas después muchos perecerían en 
unas inclementes aguas a -2ºC, e igno-
rando las terribles ironías del destino que 
pudieran haber ofrecido otro desenlace.

DEL FONDO DEL MAR A 
LOS ANALES DE LA HISTORIA

Y es que hay teorías, aunque sea im-
posible probarlas, que sostienen que, 
si el transatlántico hubiera chocado 
frontalmente, hubiera podido continuar 
su navegación. Y, si hubiera logrado girar 
unos segundos antes, habría podido 
esquivar el iceberg.

Además, si el SS Californian, a 20 millas 
del Titanic, no hubiera confundido las 
bengalas de socorro con fuegos artificiales 
de celebración, quizá hubiera llegado a 
tiempo para recoger a los pasajeros. De 
hecho, había sido ese barco el que avisó 
al transatlántico de la presencia de ice-

bergs, aunque recibieron una descortés 
respuesta.

Y fue otro buque, el RMS Carpathia, el 
que escuchó los mensajes de auxilio y 
acudió al rescate de los supervivientes. 
Pero cuando llegó a las 4 de la madru-
gada, el naufragio ya había sido letal.

Pero lo que es indudable es que, desde 
su hundimiento, el Titanic ha sido objeto 
de una magnética fascinación, que 
creció todavía más cuando en 1985 
se descubrieron sus restos en el fondo 
del océano Atlántico, a 3.800 metros 
de profundidad, a los que el paso del 
tiempo va corrompiendo poco a poco.

Muchos objetos han sido rescatados 
desde entonces y, junto a fotos y otros 
objetos de los supervivientes, han dado 
lugar a exposiciones y museos dedica-
dos al barco, que permiten contemplar 
vestigios de la trágica historia, como una 
prueba física de que la leyenda fue real.

Un suceso en el que la historia real y 
la leyenda se entremezclan en teorías 
de la conspiración, como aquella que 
sostiene que el barco que realmente se 
hundió fue el Olympic y que el dueño del 
transatlántico, J. P. Morgan, provocó 
el naufragio a propósito para cobrar el 
seguro y acabar con su competencia 
creando una Reserva Federal, o la que 
atribuye el desastre a un incendio en 
las carboneras.

ETERNA LEYENDA DE 
UN RECUERDO PERECEDERO

Por supuesto, la historia del Titanic 

también se ha recreado en distintas 
obras derivadas. La más famosa de 
ellas, la película de 1997 dirigida por 
James Cameron y protagonizada por 
Leonardo DiCaprio y Kate Winslet.

La cinta hizo historia en los Óscar, al 
hacerse con 11 estatuillas doradas. Y 
ahora, resurge 26 años después ante lo 
sucedido con el Titán, pues son muchos 
los que quieren revivir la historia a través 
de la ficción y volver a conmoverse con 
el mítico drama de amor entre Jack y 
Rose.

Lo mismo ha sucedido con el docu-
mental “Ghost of the Abyss” (2003), 
disponible en Netflix y que, tras lo ocurrido 
con el submarino, se encuentra entre 
lo más visto de la plataforma 20 años 
después de su estreno.

Conocido en español como “Misterios 
del Titanic”, está dirigido también por 
James Cameron y, al igual que la película 
de 1997, cuenta con imágenes reales 
de lo que queda del naufragio debajo 
del mar. Esos mismos restos que, en 
algún momento, desaparecerán.

Quizá sea esta evidencia de lo imper-
durable, parte de esta oscura magia: el 
hecho de que, conforme pasen los años, 
ya no quedará ninguna evidencia física 
en las profundidades marinas, hace que 
haya personas que deseen contemplar 
el pecio del Titanic ahora que todavía 
existe, como es el caso de las cinco 
víctimas del hundimiento del Titán.

Ahora, mientras “My Heart Will Go 
On”, la mítica canción a la que Celine 
Dion puso voz para la banda sonora de 
la película, se vuelve viral en Spotify, 
acumulando más de medio millón de 
reproducciones en un fin de semana, 
son muchas las reflexiones que se 
comparten ante lo acontecido. Pero lo 
que está claro es que, la fascinación 
por el Titanic, igual que el corazón en 
la melodía, continuará.

Un visitante 
observa una 
maqueta 
del Titanic 
en el Museo 
Marítimo de 
Barcelona. El 
Titanic sigue 
causando en 
muchos una 
magnética 
fascinación. 
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